
PROYECCIÓN DE LA SUPERINTENDENCIA DE PENSIONES PARA LA REGIÓN

Un universo de 144 mil 640 pen-
sionadas y pensionados del 
Biobío se beneficiarían con la 

reforma previsional que se tra-
mita en el Congreso, según 
datos de la Superintendencia de 

Pensiones. De ese total, 129 mil 
880 se podrían acoger al aumen-
to de la Pensión Garantizada 

Universal (PGU), y 137 mil 960 
con los beneficios del 6%. 

Adultos Mayores de Concepción esperan que se concrete la iniciativa.
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 

Autoridades de la cartera  
estiman que cumplirán con lo 
establecido por el Ministerio en 
la zona para el actual periodo 
de Gobierno. 

Minvu espera 
superar en 3 mil 
viviendas meta 
de Plan de 
Emergencia 
Habitacional en 
la Región

CIUDAD PÁGS. 6-7 DEPORTES PÁG. 20

Presentan libro que 
recorre trayectoria de 
destacada grabadora 
penquista 

Campanil, con un equipo alternativo, 
llegó a ocho duelos sin perder entre 
este certamen y la Primera B. 
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UdeC ganó en 
Temuco: otro gran 
partido que ratifica 
su buen momento
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Mejorar la capacidad individual, 
familiar y comunitaria de promo-
ver el bienestar, prevenir enferme-
dades o afrontarlas podría cam-
biar una grave situación nacional, 
con alta carga de enfermedades.

Autocuidado: 
determinante de la 
salud personal y 
pública

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 13-14
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“Esto es algo muy 
dañino”: ministro Montes 
y mea culpa por Caso 
Fundaciones
Desde el Biobío, el titular de Vivienda y 
Urbanismo no escondió su molestia ante la 
situación que, reconoció, ha tenido un 
impacto tanto en la cartera que dirige 
como en el propio gobierno.

POLÍTICA PÁG. 5

EDITORIAL: RECONVERSIÓN DE CALEFACTORES Y AISLACIÓN DE VIVIENDAS

Sábado 29 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5520, año XVI

Biobío: calculan en 
más de 144 mil los 
beneficiarios con la 
Reforma de Pensiones
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ENFOQUE

SONIA ESPAÑOL  
Directora ejecutiva Fundación MERI

Hace pocos días se desarrolló la 
5ta Conferencia Regional Novo-
pangea, en Colombia, encuentro 
organizado por la Fundación 
MERI y el Ministerio de Medio 
Ambiente de Colombia. La ins-
tancia sirvió como oportunidad 
para que los Estados, los científi-
cos y la sociedad civil que traba-
jan en la conservación ambiental 
conocieran los últimos reportes 
de la región del Panel Interguber-
namental de las Naciones Unidas 
para el Cambio Climático (IPCC) 
y se iniciara un diálogo con el fin 
de acordar acciones conjuntas en 

definir cómo se podría producir 
un cambio en la visio n “extractiva” 
de los océanos. Los países también 
deben impulsar la definición de es-
tándares de conservación efectiva 
para que sea validada internacio-
nalmente, lo que genera impulso 
de las alianzas públicas-privadas. 

La meta de estos encuentros es 
hacer posibles las acciones y para 
ello requerimos la ayuda de las par-
tes para alcanzar los objetivos. 
América es un todo; un laboratorio 
natural único en el mundo, el semi-
llero de la humanidad y por eso 
debemos avanzar hacia una con-
ciencia colectiva. Debemos dejar 
de pensar en el bienestar indivi-
dual y adoptar una visión global. 

Sabemos que queda poco tiem-
po. Por eso, buscamos promover 
que la región pueda avanzar en el 
cumplimiento de metas facilitan-
do el diálogo entre los tomadores 
de decisiones para consensuar los 
principales temas a abordar de 
aquí a la COP 30 junto al sector 
privado y a las organizaciones civi-
les. Y este año se realizará otro en-
cuentro en la región para que en la 
COP 29 se puedan presentar los 
acuerdos obtenidos a la fecha.

te años en América Latina. 
La conservación de los océanos 

es clave porque es el refugio de las 
especies, capta carbono y es el gran 
motor económico del mundo que 
contribuye al 60% del PIB global. 
Por eso la implementación y el fi-
nanciamiento de las áreas protegi-
das en la región y la creación de 
instrumentos que incentiven la 
conservación resultan clave. 

En la misma línea, se busca el 
resguardo de los espacios terres-
tres. Los Estados ya se compro-
metieron el año pasado con el 
acuerdo Kunming Montreal a de-
tener y revertir la pérdida de la na-
turaleza, estableciendo la meta de 
proteger el 30% de los ecosistemas 
a 2030, la que contempla zonas te-
rrestres, aguas continentales, cos-
teras y marinas. Por eso, se requie-
re la implementación de proyectos 
destinados a la conservación. 

La discusión en Colombia giró 
en torno a cómo las partes podrían 
aumentar progresivamente la su-
perficie de áreas marinas protegi-
das; de qué manera se puede im-
pulsar la reduccio n de la contami-
nacio n en los mares -como la acu 
stica y de los pla sticos-, además de 

miras a la COP 2030. 
Ante la triple amenaza generada 

por el cambio climático, la conta-
minación y la progresiva extinción 
de la biodiversidad, las naciones 
deben implementar políticas con-
cretas en torno a la protección de 
las áreas marinas y terrestres; 
como también para llevar adelan-
te medidas de adaptación ante la 
crisis climática. El objetivo es que 
los países trabajen en bloque bus-
cando implementar una agenda 
regional consensuada, de mínimos 
comunes, que permita tener un 
plan de acción en los próximos sie-

La urgencia de un plan 
de acción

SERGIO SEPÚLVEDA  
Magister en Historia- Integrante CEE UdeC

Este mes ha sido intenso en cuan-
to a cumbres de jefes de estado, recor-
demos que hace algunos días se desa-
rrolló después de varios años una nue-
va versión de la cumbre UE-CELAC, en 
donde nuestro flamante mandatario 
tuvo una interesante participación. 

Por otra parte, recientemente se ha 
desarrollado una cumbre no menos 
llamativa que es la II cumbre Rusia – 
África, que se realizó en San Petersbur-
go, Rusia, entre el 27 y 28 de julio. 

Esta cumbre es la continuación de 
otra que se desarrolló en la ciudad 
rusa de Sochi el 2019 y cuyo contexto 
fue muy diferente al actual, pero con 
el mismo interés por parte de los ru-
sos que es aumentar su presencia e in-
fluencia en el continente africano. 

La relación de los rusos con los 
africanos no es nueva, data de los 
tiempos de la guerra fría, donde los 
soviéticos apoyaron la causa de la 
descolonización por un lado, y por 
otro  sustentaron la llegada de regí-
menes marxistas en Etiopia, Angola 
y Mozambique por nombrar algu-
nos; sumado a esto, el importante 

países africanos, que actualmente es-
tán divididos por la cuestión ucrania-
na y el interés por los fertilizantes y 
granos que necesitan, y también po-
sicionar a Putin y romper el aislamien-
to que le ha puesto Occidente, siendo 
esta relación una de carácter neta-
mente de conveniencia, tanto de los 
africanos en búsqueda de nuevos pa-
trocinadores, como de los rusos para 
ampliar su esfera de influencia en este 
intrigante continente.

negocio de las armas con misiones 
militares en el Egipto de Sadat y así 
mismo fueron generosos con ayudas 
para apoyar a algunos de estos Esta-
dos que formaron parte del llamado 
Tercer Mundo para contar con sus 
votos en las instancias de Naciones 
Unidas. 

Después del colapso del comunis-
mo soviético y el fin de la URSS en 
1991, cayó la influencia de los rusos y 
por ende, varios de los regímenes que 
contaban con su ayuda, se debilitaron 
y surgieron entonces otras potencias 
que llenaron ese lugar en búsqueda de 
los recursos. Tales como los chinos e 
indios con el uso del poder blando, se 
pudieron arrimar a los diversos regí-
menes africanos existentes. Es por 
ello que los rusos, después de mu-
chos años están buscado recobrar la 
influencia en esta zona, inicialmente 
con el arribo de Wagner a Libia, Re-
publica Centro Africana, Burkina 
Faso, Sudan, Mali y hoy en Níger, jun-
to con la generación de las cumbres 
y el refuerzo diplomático. 

Esta reunión buscó alinear a los 

Julio y sus costumbres: 
Rusia-Africa

El Tribunal Oral en lo Penal de Te-
muco sentenció a Martín Pradenas 
a 17 años de cárcel por 5 delitos de 
abuso sexual y 2 violaciones. Abusos 
contra seis mujeres, una de ellas 
menor de edad al momento de ocu-
rridos los hechos. 

En la audiencia, el magistrado se-
ñaló que serán abonados los años 
que lleva en prisión preventiva, es 
decir, desde julio del año 2020, por 
lo que en realidad estará 14 años 
tras las rejas. 

 
 

Karol Cariola Oliva 
@KarolCariola 
“La rebaja de la condena inicial de 
20 a 17 años, me parece profunda-
mente lamentable. Es doloroso, y 
demuestra que si bien esta condena 
deja sentados precedentes muy im-
portantes para la sociedad, debe-
mos seguir luchando por fortalecer 
la Justicia en Chile”. 
 
Alejandra Valle 
@siliconvalle 
“La guinda de la torta de un pésimo 
día: 17 años de presidio para Mar-
tín Pradenas, autor de 7 delitos se-
xuales consumados! Un abrazo a 
todas las familias de las víctimas, 
aquellas que dieron su testimonio y 
aquellas que no lo lograron”. 
 
Camila Bustamante 
@camibust26 
“El día de hoy no hubo justicia, solo 
nos demostraron lo poco que vale la 
vida de aquellas mujeres violadas y 
abusadas. Espero que en el futuro 
las penas sean mayores y realmente 
haya una justicia a la altura”. 
 
Dayana Carreño @Daycarree 
“Se burlaron en la cara de todas las 
víctimas de #martinpradenasviola-
dor con la sentencia de 17 años de 
cárcel 2 años y 4 meses por delito, 
pero anda a romper un torniquete o 
vender en las calles te tiran 10 años 
o más una vergüenza”. 
 
Felipe Morales @FelipeMrls 
“La justicia en Chile no existe. Viola-
dores y abusadores con dinero pa-
gan su libertad o cumplen condenas 
bajas, pero NUNCA pagan la con-
dena que corresponde. #JusticiaPa-
raAntonia”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Bajo el contexto de la aplicación de diversas me-
didas para disminuir la contaminación deriva-
da del uso de leña en los hogares para calefac-
ción, el Ministerio de Energía y el Ministerio de 

Agricultura, con la presencia de ambos titulares de la car-
tera en la Región del Biobío, dieron cierre y presentaron 
los resultados del trabajo de la Mesa Nacional de Pellet, 
convocada en agosto de 2022. 

El resultado de la iniciativa fue la creación de un “Do-
cumento orientador: propuesta para el desarrollo del sec-
tor en el mediano y largo plazo” con 36 acciones, el cual tie-
ne por objetivo definir medidas y estrategias para promo-
ver el desarrollo de la industria del pellet en el tiempo, 
asegurando el abastecimiento, y con ello posicionarlo 
como un material energético confiable para la población. 

El ministro de Energía, Diego Pardow, manifestó a Dia-
rio Concepción que “este acuerdo que estamos firman-
do en conjunto con el Ministerio de Agricultura es muy 
importante (…) El desafío es tener un invierno sin quie-
bres de stock es algo que podemos ver con mayor tran-
quilidad”. 

El documento considera instrumentos de fomento 
para el sector productor de pellet, certificación de la ca-
lidad de este, y disponibilidad de información para pro-
ductores y consumidores. 

Por su parte, el ministro de Agricultura, Esteban Va-

Reconversión de calefactores  
y aislación de viviendas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

CASEN 2022, salimos bien  
en la foto 
  
Señora Directora: 

Tres mensajes fundamentales de-
jan los resultados de la encuesta CA-
SEN. Primero, la tasa de pobreza me-
dida por ingresos cae significativa-
mente desde un 10,7% en 2020 a un 
6,5% en 2022. Lo anterior, muy de la 
mano con lo que fue el dinamismo de 
la actividad económica en dicho pe-
ríodo. Luego del shock experimenta-
do en 2020 por la pandemia, el creci-
miento económico se recuperó con 
fuerza en 2021 (con un 11,7%) y algo 
de vigor mantuvo en 2022 (de 2,4%), lo 
que apuntaló los ingresos de las fami-
lias. En segundo lugar, destaca la la-
bor redistributiva del gasto social, lo 
que explica que la brecha entre el 10% 
más rico y el 10% más pobre de los ho-
gares (índice 10/10) pase de 42,7 ve-
ces a solo 15,9 veces cuando conside-
ramos los subsidios monetarios que 
reciben los hogares. En tercer lugar, y 
reconociendo que la pobreza no es 
solo un fenómeno de carencia de in-
gresos, la pobreza multidimensional 
también muestra una reducción sig-
nificativa en el periodo, pasando de 
un 20,3% a un 16,9%. Una buena foto, 
¡qué duda, cabe! Sin embargo, en esta 
imagen no aparece todo lo que nos 

gustaría -¿qué hay del bienestar sub-
jetivo y la salud mental?-, pero nos 
permite tener una idea de cómo esta-
mos hoy en términos cuantitativos. 

 
Rodrigo Montero 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Censo 2024 
 
Señora Directora: 

El Censo de 2024 (censo de dere-
cho) corre serio riesgo de fracasar 
como el de 2012. Ahora no será por la 
incompetencia de las autoridades del 
INE de aquel entonces, sino por las 
mismas personas encuestadas. Las 
agresiones a censistas y la oposición a 
responder el cuestionario deben ser 
sancionados como tal. Boicotear el 
Censo es complotar contra las esta-
dísticas del país y nuestra imagen in-
ternacional. 
 
Nicolás Vega 
Pdte. Juventud Socialista Biobío 
 
Salud oral 
 
Señora Directora: 

Hoy en el Día Mundial del cáncer 
de cabeza y cuello siento la responsa-
bilidad de manifestar mi inquietud 
respecto a la situación dental de Chi-

le. Según la Organización Mundial de 
la Salud somos líderes en la región por 
caries no tratadas y estudios naciona-
les indican que los adultos mayores 
de 65 a 74 años ya han perdido en pro-
medio 18 dientes. A esto se suma una 
realidad preocupante: el aumento de 
casos de cáncer orofaríngeo. 

Los factores de riesgo del cáncer 
oral y orofaríngeo son principalmen-
te el consumo de tabaco, alcohol y vi-
rus papiloma humano, así como la 
mala salud dental o la irritación cons-
tante provocada por prótesis denta-
les mal adaptadas, especialmente en 
las personas con los hábitos antes 
mencionados. 

En Chile aún no hemos desarrolla-
do una cultura preventiva, especial-
mente en lo que respecta a salud den-
tal, por lo que enfrentar esta realidad 
exige un cambio cultural y de hábitos. 
Es esencial comprender la importan-
cia de los controles cada 6 meses con 
el odontólogo ya que es esencial po-
der identificar de manera oportuna la 
presencia del cáncer bucal y orofarín-
geo. Junto a ello, debemos abordar 
otros factores como el consumo exce-
sivo de alcohol y el tabaquismo y fo-
mentar desde temprana edad hábitos 
saludables y de autocuidado. 

 
Dra.Carolina Pattill

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lenzuela, hizo énfasis en el aporte de las 11 empresas que 
producen pellet en la Región del Biobío, y la importan-
cia de los planes de descontaminación que se están eje-
cutando en la zona. 

“Tenemos certeza de que la industria reaccionó, y 
reaccionó tan positivamente que ahora ellos tienen cier-
to sobre stock, porque el 5% del pellet que este año tu-
vimos a disposición se importó, producto de la falta 
que hubo el año pasado. Es muy importante acelerar este 
cambio a los sistemas de nuevos calefactores que se si-
túan en el mercado”, dijo Valenzuela. 

Asimismo, remarcó que se debe realizar un monito-
reo y fiscalización constante en la fabricación del pellet, 
tanto en la Región como en otras partes del país. 

Sin embargo y en este contexto, también cobra impor-
tancia el tema de la aislación de las viviendas. Frente a 
cualquier reconversión, es necesario que los inmuebles 
no filtren el calor, de lo contrario, cualquier medida re-
sultará insuficiente. 

Frente a cualquier reconversión, 

también es necesario que los 

inmuebles no filtren el calor, de lo 

contrario, cualquier medida 

resultará insuficiente.  

¡
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Comisión para la Paz: 
solicitarán propuestas 
a partidos y sostendrán 
reuniones con 
organismos públicos

SESIONES EN LA MONEDA

En su segunda sesión oficial, la Co-
misión Presidencial para la Paz y el 
Entendimiento recibió al director Na-
cional de la Corporación Nacional 
de Desarrollo Indígena (Conadi), Luis 
Anchuleo, junto al fiscal Nacional de 
la misma entidad, Álvaro Morales. 
Además, se acordó enviar durante 
los próximos días una carta a todos 
los partidos políticos que aprobaron 
la constitución de este comité con el 
fin de recibir propuestas.   

Según comentó el comisionado del 
Biobío, Adolfo Millabur, las prime-
ras sesiones de la Comisión, que se re-
unirá todos los jueves en el Salón 200 
del Palacio de La Moneda, y previo 
acuerdo entre los ocho comisiona-
dos, estarán enfocadas en recibir a to-
dos aquellos servicios públicos que 
quieran aportar a nutrir su labor, ade-
más de trabajar la agenda interna. 

En ese sentido, se invitará a au-
diencias al Ministerio de Bienes Na-
cionales, Conaf, Sag, Indap, Servicio 
de Impuestos Internos (SII) y al Con-
servador de Bienes Raíces, y a todas 
aquellas organizaciones que tengan 
información sobre el estado de las 
tierras demandadas. 

 
Solicitud de propuestas  
a partidos políticos 

Sobre la solicitud e invitación que 
se enviará a los partidos políticos 
para que planteen sus propuestas de 
soluciones al conflicto histórico en-
tre el Estado Chileno y el pueblo Ma-
puche, Gloria Callupe señaló que “to-
dos los aportes en esta materia son 
importantes, y la Comisión ha esta-
do abierta desde un inicio a conver-
sar con todos aquellos que estén dis-
puestos a colaborar”. 

“Este es un oficio que aún no se 
ha enviado, que debiera enviarse 
dentro de los próximos días, con el 
fin de poder contar con esa infor-
mación, dado que fueron los parti-
dos que firmaron el acuerdo y, en 
base a esos diálogos, es que surge 

Así lo adelantaron 
los comisionados 
del Biobío, Adolfo 
Millabur y Gloria 
Callupe.

 FOTO: TIERRAHOTELS.COM

só que “lo más importante fue reci-
bir la información de parte de la Co-
nadi para ponernos al tanto del es-
tado actual en materia de compra 
de tierras a partir de la Ley Indíge-
na”, debido a que en esta misma 
segunda sesión se fijó un reglamen-
to interno para la convivencia en-
tre las y los comisionados.  

 
Despliegue territorial 

Si bien las primeras sesiones se-
rán en el Salón 200 del Palacio de La 
Moneda, Callupe explicó que cada 
comisionado puede ya comenzar a 
reunirse con organizaciones que 
quieran presentar propuestas o con-
versar con los integrantes del órgano. 

“Me atrevería a decir que estos dos 
o tres primeros meses de trabajo van 
a estar enfocados en recoger la infor-
mación para construir este estado 
del arte sobre el tema de tierras (par-
ticularmente), pero también, en pa-
ralelo, y si es que así las organizacio-
nes lo solicitan, los comisionados 
pueden conversar con las personas 
de los territorios”, dijo Callupe. 

Consultado sobre un mismo des-
pliegue territorial en las zonas de 
conflicto, como la Provincia de Arau-
co o la región de La Araucanía, el co-
misionado Millabur señaló que “visi-
ta programada no hay, pero si hay un 
acuerdo tácito de que debe haber un 
despliegue territorial de la Comisión”.

tuvo como eje central, según pala-
bras de la comisionada Callupe, expli-
car el marco general y situación en la 
que se encuentran las tierras que son 
demandas por el pueblo Mapuche. 

Al respecto, Callupe señaló que 
“ese fue el punto central y diría el más 
importante, dado que, el mandato 
presidencial que tenemos, es precisa-
mente proponer mecanismos de re-
paración, (…) y es sabido que este 
conflicto que arrastra el Estado de 
Chile con el Pueblo Mapuche, princi-
palmente, tiene que ver con la situa-
ción de tierras”. 

Sobre lo mismo, Millabur expre-

bancadas políticas es clave, debido a 
que serán dichas colectividades quie-
nes tendrán que implementar, en 
cierto punto, lo que proponga la Co-
misión para la Paz. 

“Los partidos son los que, de cier-
ta manera, van a tener que imple-
mentar lo que nosotros proponga-
mos al país como comisión. Quere-
mos escucharlos, recibir sus 
propuestas, se necesita la opinión de 
ellos”, dijo Millabur. 

 
Situación de las tierras 

La audiencia que realizó el director 
Nacional de Conadi, Luis Anchuleo, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según comisionados del 
Biobío, organizaciones ya 
pueden solicitar reuniones 
con representes del comité.

Despliegue 
territorial

del Palacio de La Moneda, 
sesionará la Comisión.

Todos los  
jueves en  
el Salon 200

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Todos los aportes en esta materia 
son importantes y la Comisión ha 
estado abierta a conversar”. 
Gloria Callupe, comisionada por el Biobío.

“Los partidos son los que, de cierta manera, 
tendrán que implementar lo que nosotros 
propongamos al país”. 
Adolfo Millabur, comisionado por el Biobío.

esta Comisión”, dijo Callupe. 
Adolfo Millabur indicó que este 

proceso de diálogo y escucha con las 
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es en base a los entidades 
que ya están siendo 
investigadas por la Fiscalía.

Presentación ante 
el Consejo de 
Defensa del 
Estado

“Esto es algo muy dañino”: 
Ministro Montes y mea culpa 
por Caso Fundaciones

ESPERA QUE DINEROS ASIGNADOS SEAN DEVUELTOS COMPLETAMENTE 

Era imposible que el ministro de la 
Vivienda y Urbanismo (Minvu), Carlos 
Montes, no se refiriera al denominado 
“Caso Fundaciones” en su paso por la 
zona durante este viernes. 

Y es que se trata de una situación 
que abrió un flanco al abrirse una se-
rie de investigaciones de carácter ad-
ministrativo y penal en distintas regio-
nes del país, relacionadas con traspa-
sos de dineros públicos mediante 
convenios para la ejecución de proyec-
tos a entidades que tendrían relación 
con personas, movimientos y partidos 
políticos pro gobierno. 

Por ello, consultado por el tema a 
casi un mes de conocido el primer 
caso, el secretario de Estado se mos-
tró dolido con lo ocurrido. 

“En lo personal, para mí es algo tre-
mendo, nunca pensé que íbamos a vi-
vir  una situación de esta naturaleza”. 

No solo eso, el jefe del Minvu reco-
noció que el caso ha causado un daño 
al gobierno y al trabajo de la cartera, 
aseguró. 

“Sin duda esto afecta el ánimo de 
muchos actores, afecta el ánimo de los 
funcionarios del Ministerio y tenemos 
que reconstruir una fuerza de tarea, 
fuerza de trabajo, porque esto se hace 
con mucha acción. Afecta eso, afecta 
a las empresas, afecta todo. Esto es 
algo muy dañino y la verdad es que es-
peramos  que la justicia en definitiva  
determine los responsables y sancio-
ne a quienes corresponda y que ade-
más se recuperen los dineros de todo 
aquello que está mal hecho para que 
se vuelvan a destinar a los campa-
mentos”, aseveró Montes.  

 
Mea culpa 

Un análisis compartido realizó la di-
putada por el distrito 20, María Cande-
laria Acevedo (PC), quien coincidió en 
el efecto negativo para la actual admi-
nistración la ocurrencia de estos casos. 

“Es un daño enorme que se nos hace 
porque hay otras cosas más importan-
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Desde el Biobío, el titular de Vivienda y Urbanismo no escondió su 
molestia ante la situación que, reconoció, ha tenido un impacto 
tanto en la cartera que dirige como en el propio gobierno.

tes, pero más allá de eso, creo que esto 
es un problema de funcionamiento del 
estado (...) cuando hablamos que hay 
que tercerizar los recursos (a institucio-
nes externas) es por eso mismo que se 
dan este tipo de situaciones, porque no 
hay un estado que se haga cargo de 
ello”, planteó la parlamentaria.   

En tanto y completando su balan-
ce de lo que ha sido para el Minvu la 
situación generada con los convenios 
asignados sin, por ejemplo, solicitar 
boletas de garantía como parte del 
procedimiento para asegurar el fiel 
cumplimiento de las iniciativas, y 
como mecanismo de resguardo insti-
tucional, Montes afirmó que ese había 
sido uno de varios problemas detec-
tados y denunciados. 

“Esta es una de las irregularidades 
principales que hay en todo un siste-
ma. Desde 2019 no se exigían boletas 
de garantía y otras cosas más no se exi-
gían. Se siguió el sistema que había 
cuando se transfería recursos del es-
tado a un municipio, ese mismo se 
aplicó a estas entidades, algo irregu-
lar que lo estamos modificando, que 
va a cambiar. Nosotros lo detectamos 
al comienzo de este proceso porque 
era una cosa que estaba instalada y lo 
denunciamos el 4 y 5 de julio en el 
parlamento y también al ministerio 
público”, cerró el ministro. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El consejero y consejera regional 
del Biobío, Javier Sandoval y Camila 
Arriagada, llegaron hasta las depen-
dencias del Consejo de Defensa del 
Estado (CDE), en Concepción, don-
de solicitaron la retención de los di-
neros depositados en las cuentas 
bancarias de fundaciones, Corpo-
raciones y ONG que están siendo in-
vestigadas por el Ministerio Público. 

A través de una carta dirigida al 
procurador fiscal de Concepción, 
Georgy Schubert, explicaron que 
esto se genera “frente a la situación 
y los diferentes hechos que han sido 
de conocimiento público (…) que 
involucran a los programas finan-
ciados desde el Gobierno Regional 
del Biobío”. 

Solicitan retención de transferencias ante el CDE
millones), Corporación Impulsa 
Biobío ($380 millones), Fundación 
Bonhomía ($356.108 millones) y 
ONG Red Cultivarte ($274.449 mi-
llones). 

Al respecto, Camila Arriagada 
señaló que “esta ya sería la tercera 
instancia en toda esta materia de 
fiscalización. Estamos pidiendo 
que se retengan y congelen los fon-
dos que aún no están rendidos en 
su totalidad”. 

Por su parte, Javier Sandoval dijo 
que “durante este mes, pueden ha-
ber pasado muchas cosas, por 
ejemplo, que periódicamente las 
fundaciones que están haciendo 
mal uso de recursos públicos pue-
dan seguir girando”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En este sentido, los consejeros 
identifican a cinco instituciones 
donde en sumatoria alcanzan los 
montos tratan de $1.600 millones.  

En el desglose se trata de: Funda-
ción En Ti ($250.635 millones), Fun-
dación Educación Financiera ($380 
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SIN ELUDIR  ningún tema el jefe 
nacional del Minvu hizo un 

balance de la situación generada 
por los convenios con ONG’s. 
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“Siempre hay un aprendizaje y 
estamos viendo cómo eso lo 
vamos aplicando al resto de 
nuestros proyectos 
habitacionales”.   
Claudia Toledo, seremi de Vivienda

“Llevamos bastante avances 
en las metas: tenemos 45 % 
de la meta del Plan de 
Emergencia aquí cumplido”. 
Carlos Montes, ministro de la 
Vivienda

“Feliz también porque 
después de tantos años  
estar acá en el  
departamento”. 
Alejandra Torres, tesorera 
Comité Prais 1

SE ESPERA QUE 22 MIL FAMILIAS PUEDAN ACCEDER A LA  CASA PROPIA

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En medio de la polémica y el 
impacto que ha generado en el 
Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo el denominado “Caso 
Fundaciones”, la cartera ha 
continuado adelante para 
cumplir con la meta impues-
ta en el Plan de Emergencia 
Habitacional, que busca una 
parte del déficit sea cubierto 
durante el presente periodo 
de gobierno, como lo explicó 
el propio ministro, Carlos 
Montes.  

 “Tenemos un gran déficit 
habitacional: 650 mil familias 
que no tienen  vivienda a lo lar-
go de Chile. La meta de este 
gobierno es 260 mil. No el to-
tal, porque no estamos en con-
diciones  de responder a todas 
las familias, pero sí nos pone-
mos una meta de volver a re-
construir el sistema para acce-
der a la vivienda” precisó la 
autoridad. 

Dicha iniciativa tiene una 
bajada regional, donde el nú-
mero a alcanzar es el de 19 mil 
viviendas entregadas, y en este 
contexto los números hasta 
ahora, sostuvo la autoridad 
son muy favorables. 

“Llevamos bastante avan-
ces en las metas. Tenemos 45% 
de la meta del Plan de Emer-
gencia aquí cumplido. Tene-
mos 8 mil 900  viviendas ya 
terminadas, estamos constru-
yendo 9 mil 600 viviendas, es-
tamos por iniciar alrededor 
de 5 mil viviendas más”.  

Montes, adelantó que pre-
tenden superar en 3 mil unida-
des la meta original para la 

Biobío: Minvu pretende superar en 3 
mil viviendas la meta original de 
Plan de Emergencia Habitacional
Autoridades de la cartera estiman que cumplirán con lo establecido por el Ministerio en la zona dentro 
del actual periodo de gobierno. Las cifras fueron entregadas tras visitar los departamentos desalojados 
tras la toma que finalizó con daños, y que cuya reparación costó $200 millones.

 Condominio Prais 
Estas declaraciones fueron 

realizadas durante la visita 
que se realizó a dos condomi-
nio de departamentos, ubica-
dos en San Pedro de la Paz, 
que se hizo conocido luego 
que un grupo de personas se 
los tomara por la fuerza, a 
modo de reclamo por la falta 
de acceso a vivienda y que fi-
nalmente terminaron siendo 
desalojados.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL CONJUNTO  
habitacional Prais, en 
San Pedro de la Paz, se 
hizo tristemente 
conocido tras una toma 
que protagonizaron 
personas que 
reclamaban por no 
poder acceder a 
viviendas, siendo 
desalojadas.  

Tras una serie de trabajos e 
incluso de la custodia policial, 
las y los legítimos dueños han 
podido trasladarse a sus nue-
vos hogares.  

Una de ellas es Alejandra 
Torres, tesorera del Comité y 
además guardia de este con-
dominio social, quien resumió 
lo que ha sido esta experiencia.  

“Agotadora, preocupante, 
porque hay poca seguridad en 
realidad y siendo guardia me 

doy cuenta como es el asunto, 
como funciona este sistema. Y 
feliz también porque después 
de tantos años estar acá en el 
departamento por fin”, dijo. 

Sobre el episodio de toma 
por el que pasaron los recin-
tos, durante el primer semes-
tre Torres comentó “no pue-
do culpar a nadie, no puedo 
especular o sí decir ‘eran pu-
ros delincuentes’. Había per-
sonas que me topé que inclu-

zona. “Estamos con 22 mil vi-
viendas en proceso y la meta 
de la Región son casi 19 mil. 
Aquí vamos a cumplir la meta 
e incluso la vamos a superar”.  

En este sentido, Montes in-
dicó que el objetivo central del 
Minvu es lograr acortar la bre-
cha que existe. “Estamos tra-
tando  de apurar tanto el Plan 
de Emergencia como la re-
construcción”, subrayó el se-
cretario de Estado. 
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                                                                         CONCEPCIÓN, 21 de Julio de 2023.

Nº  46 – CT - 2023.- /  V I S T O S:  Carta Nº IV81-115-2023, de ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., de fecha 28 de junio de 
2023; el Oficio N° 19653/2023 SRM-BIO, de fecha 14 de julio de 2023 de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región 
del Bio Bio; teniendo presente, las disposiciones del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización Transitoria y 
Medidas de Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones; lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) y g) 
del Decreto Alcaldicio N° 898, de fecha 7 de diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 
2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades,

DECRETO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de Av. Collao entre el acceso a la Universidad del Biobío y calle Los Lirios, con el 
objeto de que la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del 
proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa, Etapa 2B”.

2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se encuentren afectados con la suspensión de tránsito, 
deberán desviarse modificando su trazado según se indica a continuación:

3. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, 
toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunica-
ciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y descarga 
de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas 
las áreas de faenas.

4. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 hrs del día jueves 27 de julio de 2023, sujeto a: 

      a) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad del funcionamiento
          de la semaforización de los cruces afectados por el corte de tránsito:

5. El corte de tránsito señalado se autoriza hasta el día Miércoles 25 de octubre de 2023.

6. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la 
ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

7. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente decreto en un diario de circulación 
regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.
 

8. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

                                                    PABLO IBARRA IBARRA        SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
                                                      SECRETARIO MUNICIPAL            DIRECTOR DE TRÁNSITO

SENTIDO

Desde Valle Nonguén o Palomares al Centro de Concepción

Desde el Centro de Concepción Al Valle Nonguén o Palomares

DESVIO

[…] Collao - extensión General Novoa por puente
nuevo – Los Lirios – Av. Collao […]

[…] General Novoa – Extensión General Novoa por 
puente nuevo  – Av. Collao […]

están por iniciar su 
construcción, según 
datos del Minvu en la 
región. 

viviendas

5 mil
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so estuve conversando con 
algunas, que se tomaron (los 
departamentos) porque los 
necesitaban y hay otras per-
sonas que no”, aseguró la di-
rigente social. 

Por ello, José Núñez, presi-
dente del Comité Prais 1, des-
tacó que finalmente y pese a 
todo, las 144 familias podrán 
contar con sus departamen-
tos de 55 metros cuadrados, 
tres dormitorios, living, un bal-
cón, una logia, un estaciona-
miento por cada departamen-
to y espacios comunes con 
áreas verdes, además de zo-
nas de juegos y ejercicios.  

“Esta es una obra maravillo-
sa, pero antes era un basural, 
demuestra que la constructo-
ra y la Egis hicieron un exce-
lente trabajo coordinado para 
construir dos condominios, 
uno de 144 familias y otro de 
64 familias”, explicó tras 18 
años de vida del comité. 

En tanto, Claudia Toledo, 
seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, agregó que este caso había 
sido complejo y que dejó 
aprendizajes a la hora de ma-
nejar conjuntos habitaciona-
les que están casi listos para 
ser entregados. 

“Aquí hay una experiencia 
que no es solamente profe-
sional sino que también es 
profunda y de vida, emocio-
nal. Fue una situación com-

toria que han hecho sean to-
madas por personas que quie-
ren aprovecharse  de lo que 
ellos habían luchado, de lo que 
ellos habían hecho”, añadió 
Montes. 

Las reparaciones que hubo 
que realizar para poder entre-
gar en condiciones los depar-
tamentos a estas familias al-
canzaron las más de 7 mil Uni-
dades de Fomento (UF) es 
decir más de $200 millones. 

 
Más Opciones 

Finalmente desde el Minvu 
se indicó que en la región que-
da por avanzar en diversificar 
los caminos para poder que 
más familias puedan acceder 
a una vivienda.  

Por ejemplo, los programas 
para que trabajadores públi-
cos y privados, postulen a tra-
vés de un llamados especiales, 
lo mismo en cuanto a la cons-
trucción directa que realiza el 
Serviu, porque hay personas 
que tiene ya su subsidio asig-
nado, pero no lo han podido 
ocupar porque no hay vivien-
das disponibles ya sea porque 
los precios en el mercado son 
más altos y porque la oferta 
para determinados segmen-
tos es menor a la demanda, se 
agregó.

OPINIONES
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pleja en lo personal, estuvi-
mos como cinco días sin dor-
mir para ver cómo se resolvía 
esta situación. Siempre hay 
un aprendizaje y estamos 
viendo como eso lo vamos 
aplicando en todos nuestros 
proyectos habitacionales. Acá 
se dio un permiso para habi-
tar y  empezar a hacer entre-
ga de los departamentos. Ya 
hay 60 familias que están vi-
viendo acá”, aseveró la auto-
ridad regional.  

Por esto, el propio ministro 
reiteró su rechazó a que exis-
tan personas que no quieran 
pasar por la vía regular para 
conseguir una vivienda y per-
judiquen a otras que llevan 
años  organizadas y cumplien-
do cada una de las etapas que 
se requiere. 

 “Aquí hay que reaccionar, 
no puede ser que personas que 
tienen la vivienda asignada, 
que ya han hecho toda la his-

Gore descarta “rendición” de 
compra de vestuario

Frente a las informacio-
nes, que darían cuenta de 
eventuales adquisiciones de 
ropa y otros asociados a un 
proyecto con financiamien-
to del Gobierno Regional del 
Biobío, el Administrador Re-
gional, Rodrigo Martínez, 
aseguró que esto no se trata 
de gastos “rendidos” al Gore. 

“Dadas las dudas que han 
surgido en los últimos días 
respecto a una serie de ad-
quisiciones que se ha inten-
tado vincular al Gobierno 
Regional, nos gustaría preci-
sar muy claramente lo si-
guiente: en primer lugar, 
ninguna de esas compras re-
feridas a una OTEC han sido 
rendidas a este Gobierno 
Regional y, por lo tanto, nin-
guno de esas eventuales 
compras, de esas supuestas 

compras, han sido pagadas 
con dinero del del Gobierno 
Regional”, indicó Martínez. 

 tenemos absoluta clari-
dad de que nuestras rendicio-
nes de cuenta son exhausti-
vamente revisadas y si, en al-
guna ocasión, algún ítem 
como los que se ha difundido 
hubiese sido presentado, sin 

ninguna duda esto hubiese 
sido rechazado. Tenemos ab-
soluta claridad de que lo que 
ha sido ampliamente difun-
dido en estos últimos días 
nunca han sido rendidos al 
Gobierno Regional y, por lo 
tanto, nunca han sido paga-
das con recursos del Gobier-
no Regional”, insistió.

 FOTO: GORE BIOBÍO
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Un vigilante desde las alturas del puerto: 
Cerro Centinela de Talcahuano

DEPARTAMENTOS CARACTERÍSTICOS DEL SECTOR

Colinda con un parque y una serie de 
barrios emplazados en el camino de la 
Península de Tumbes. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

UNA CADENA  de pequeñas lomas acojen a 
algunas casas de Centinela. 

AVDA. NUEVA SAN 
VICENTE conecta a 
Centinela con otras 

poblaciones como Los 
Lobos y Los Lobos Viejos.

CALLE BAHÍA SAN 
VICENTE es la principal 
arteria del sector. 

CENTINELA I es conocido 
por este tipo de edificios 
habitacionales.
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después no tiene para qué pasar 
al supermercado. Se lleva la proteí-
na desde acá mismo. Es genial. 
Nos parece extraordinario”, rela-
tó. En tanto, Miguel Aravena, tam-
bién asiduo asistente a HyL, reco-
noció ser un fanático de las conser-
vas Único, “100% incorporado en 
mi dieta. La buena alimentación es 
clave para todo y el jurel nos da 
energía y ganas de seguir trabajan-
do y entrenando”.  

Camanchaca y HyL, no descar-
taron expandir esta iniciativa a 
otras comunas en que el gimnasio 
también tiene presencia y, de este 
modo, seguir acercando la alimen-
tación saludable no sólo a la mesa 
de los chilenos, sino también a los 
centros de entrenamiento.  

Jorge Bernales, añadió, final-
mente, que, la compañía busca 
que la comunidad conozca las di-
versas formas de comer el jurel. 
“Dentro de las acciones, habilita-
mos una página web con más de 
70 recetas donde todas y todos 
quienes quieran pueden conocer 
y aprender a cocinar el jurel de una 
manera creativa. Lo que le asegu-
ramos es nutrición y sabor”, re-
marcó. “Cabe recordar, que la mar-
ca Único se mantiene como el ju-
rel chileno con el valor más 
conveniente del mercado, consi-
derando además que ofrece más 
gramaje y menos agua”.

Camanchaca se ha desafiado 
permanentemente en buscar in-
novadoras fórmulas para acercar 
los productos marinos a la mesa 
de los chilenos y chilenas. Es por 
ello que la compañía tocó las puer-
tas de la cadena de gimnasios HyL 
Fitness para sellar una importan-
te alianza que mezcla el deporte 
y la vida saludable.  

¿De qué forma? Habilitando un 
punto de venta de jurel Único en 
uno de sus gimnasios, ubicado en 
Coronel. Jorge Bernales Pensa, 
gerente Comercial de Camancha-
ca, detalló que las características 
nutricionales del jurel, como su 
alta concentración de omega 3, 
hacen que sea un alimento muy re-
querido y necesario para quienes 
hacen deporte.  

“Queremos acercar esta proteí-
na natural a nuestros vecinos para 
que conozcan sus bondades y ver-
satilidad. Además de tener un cos-
to muy accesible, es sano y nutriti-
vo, lo que ayuda a mantenerse en 
forma, protege nuestros músculos, 
por tanto, se transforma en un pro-
ducto especial para los deportistas 
que vienen a este gimnasio, pero al 
mismo tiempo, para todas las per-
sonas que quieran alimentarse sa-
namente”, comentó Bernales. 

Hay que destacar que el jurel es 
considerado un superalimento, 
pues no sólo posee altos niveles de 
omega 3, sino también de hierro y 
vitaminas, aportando al desarrollo 

PubliReportaje

La compañía pesquera 
regional, a través de su 
marca propia, Único, 
concretó este novedoso 
acuerdo comercial que 
habilita un nuevo punto 
de venta de su producto. 
Los asistentes a este 
espacio deportivo, 
aplaudieron la iniciativa.  

INNOVADORA ALIANZA DE JUREL 
ÚNICO DE CAMANCHACA CON 
GIMNASIO HYL ACERCA CONSERVAS A 
DEPORTISTAS Y VECINOS DE CORONEL

y recuperación muscular, además 
de mejorar el rendimiento y la sa-
lud de los huesos. 

Así lo ratificó Sixto Pozas, Geren-
te Gimnasio HyL, “Es un comple-
mento para nuestra salud. Vemos 
el ejercicio y el deporte como un 
elemento no sólo para poder me-
jorar nuestra condición física, sino 
también nuestra salud y el estado 
de ánimo. Por eso decidimos llevar 
a cabo esta alianza con Caman-

chaca. Estamos felices de tener este 
producto dentro de nuestro gimna-
sio y brindarles el espacio necesario”. 

Miriam Constant, también valoró 
este convenio. Ella asiste al gimnasio 
de manera periódica y es una aman-
te de la vida sana. “Una entrena y 

Jurelmáticas 

En 2022, Camanchaca, en sus múl-
tiples esfuerzos por acercar las con-
servas de jurel Único a las personas, 
irrumpió en el mercado con las jurel-
máticas, máquinas expendedoras 
que fueron instaladas primeramente 
en Coronel, Talcahuano, Tomé y Con-
cepción. Posteriormente, la iniciativa 
se extendió hacia Estación Central, 
en Santiago, y Valparaíso, lo que ha 
permitido la compra del producto al 
paso y a un precio conveniente. 

Quienes entrenan en HyL estaban 
tan sorprendidos como felices de 

poder contar con la proteína al 
interior del mismo gimnasio. 

Jorge Bernales, gerente gene-
ral de Camanchaca, y Sixto 
Pozas, Gerente Gimnasio HyL, 
lideraron el lanzamiento de 
esta nueva apuesta comercial.
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Características de esta violación de los Derechos Humanos incide en que ilícito se  
se encuentre altamente invisibilizado. Desde la Delegación Presidencial Regional y 
la Seremi de Justicia hicieron un llamado a la denuncia. 

SÓLO HAY TRES CASOS REGISTRADOS DESDE 2011 A 2022 EN EL BIOBÍO 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según el informe de la Mesa Nacio-
nal Intersectorial sobre la Trata de 
Personas, que reunió los datos existen-
tes desde 2011 hasta 2022 sobre cau-
sas y víctimas en torno a este delito, se 
especifica en la Región del Biobío has-
ta hoy sólo existen 3 causas investiga-
das, dos por explotación sexual y una 
causa de explotación laboral. 

En ese contexto, la Seremi de Jus-
ticia organizó una plaza ciudadana 
en la Plaza de Independencia de Con-
cepción, en el marco de la conmemo-
ración del Día Contra la Trata de Per-
sonas que se conmemora el 30 de ju-
lio. El objetivo es visibilizar este delito, 
para sea más fácil de identificar des-

Trata de Personas: bajo número de 
denuncias preocupa al Gobierno
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de los servicios o distintas organiza-
ciones ciudadana. Esto para poder 
denunciar, ya que las víctimas se en-
cuentran en la mayoría de los casos 
imposibilitadas de hacerlo. 

La seremi de Justicia y Derechos 
Humanos de la Región del Biobío, 
Claudia Soto, indicó que “estamos 
realizando una plaza ciudadana para 
difundir el delito de trata de personas 
en el marco de la conmemoración 
del Día Internacional Contra la Tra-
ta de Personas”. 

Sobre este delito existe una mesa 
intersectorial donde participa la De-
legación Presidencial y 22 institucio-
nes más. En ese sentido, la autoridad 
regional explicó que junto a todos los 
servicios que forman parte de su car-

tera difundieron información sobre 
este delito, ya que constituye una vul-
neración grave de los derechos huma-
nos de las personas que son víctimas. 

La trata de personas constituye 
una de las más graves violaciones a 
los Derechos Humanos, pues vulne-
ra la dignidad y libertad de una per-
sona, a la vez que afecta seriamente 
su integridad física y psíquica.  

“En Chile en general la trata de per-
sonas es tanto de generación, de trán-
sito, cómo de destino. Tiene distintas 
formas el delito de trata de personas 
que se constituyen esas tres posibili-
dades Chile es uno de los países don-
de puede ser de generación o puede 
ser de tránsito. Y puede darse la explo-
tación sexual o laboral de ella vícti-

ma”, detalló la seremi de Justicia. 
 

Delegación 
Al respecto la delegada Presiden-

cial de la Región del Biobío, Daniela 
Dresdner, indicó que la idea de la ac-
tividad es concientizar sobre la exis-
tencia de este delito. “La posibilidad 
que la misma víctima sea parte de las 
denuncias es muy difícil, particular-
mente en este delito, por lo tanto, ne-
cesitamos de la conciencia de toda la 
ciudadanía para que podamos com-
batirlo”, dijo. 

Dresdner agregó que en mayo de 
este mismo año hubo una detención 
masiva, una desarticulación de una 
banda que estaba asociada a este de-
lito. Respecto de ello, aseguró que se 
ha trabajo en dos líneas. En primer lu-
gar, con la Mesa de Trata de Personas 
y también como un delito que el Eje-
cutivo ha incorporado al crimen or-
ganizado, con el objetivo de generar 
todas las formas de combatirlo en 
forma directa. 

La Delegada reiteró que este ilíci-
to es de difícil ubicación porque las 
víctimas no denuncian. “En ese sen-
tido sólo ha habido dos casos desde 
2015. Uno en 2019 y el otro es el caso 
que vimos este año en mayo por eso 
es tan importante la concientiza-
ción”, estableció Daniela Dresdner.  

 
Anonimato 

En tanto, Paulo Mellado, trabaja-
dor social del programa La Niñez y la 
Adolescencia se Defienden, comen-
tó que existen denuncias anónimas y 
se han establecidos canales para rea-
lizarlas. “Y además en niñas, niños y 
adolescentes creo que es mucho más 
complejo, ya que, de acuerdo con ci-
fras de la Unicef, el 28% de las víctimas 
de trata de personas son niños o ado-
lescentes”, detalló.  

También, agregó Mellado, según 
las presunciones de la Unicef, podría 
ser una cifra muchos más alta porque 
es más difícil identificarlos o que rea-
licen denuncias porque en este deli-
to existe toda una cuestión de poder 
asociada a la dependencia.  

Por su parte, el coordinador (s) del 
programa Mi Abogado de la Región 
del Biobío, Iván Trejo, mencionó que 
“éste es un delito que no es muy co-
nocido que tampoco está en el idea-
rio de toda la gente, por lo uno de los 
principales trabajos es concientizar 
a la ciudadanía para poder aumentar 
las pesquisas”. 

Aseguró que, al Programa Mi Abo-
gado, le compete la defensa integral 
que se realiza cuando se enfrentan a 
un delito grave. Bajo esa misma pers-
pectiva, indicó que este acompaña-
miento legal se realiza a niños nacio-
nales o migrantes, indistintamente. 

El trabajo para enfrentar estas si-
tuaciones debe ser transversal, por 
eso se hace a través de la mesa. “Por-
que no solamente es una vulnera-
ción, sino que efectivamente la inte-
racción que se da en los diferentes 
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Un nuevo premio suma la 
empresa MUNDO Telecomu-
nicaciones este año 2023, pues 
junto con ser distinguida como 
la empresa más rápida de La-
tinoamérica por la empresa 
Ookla, ahora Fiber Broadband 
Association, gracias a la visión 
estratégica en la transforma-
ción de su red  y capacidad de 
ejecución en el despliegue de 
Fibra Óptica en el país suma-
do a la contribución en redu-
cir la brecha digital, galardonó 
a MUNDO como el OPERA-
DOR DEL AÑO, distinción que 
fue otorgada en el marco del 
seminario  “Fiber Connect La-
tam” 2023 en el hotel W de 
Santiago. 

Sobre la evolución de MUN-
DO y su desarrollo en fibra óp-
tica el Ceo de MUNDO Enri-
que Coulembier señaló que 

PubliReportaje

“esto se logra con pasión, con 
un equipo que está focalizado 
por la misma meta, aquí no 
hay otra cosa más que tecno-
logía unida a pasión, unido a 
conectar personas, a ver la co-

personal, ya que me siento par-
tícipe de haber aportado a es-
trechar la brecha digital en Chi-
le ahora vamos por más, me 
gustaría estrechar la brecha di-
gital en Latinoamérica”. 

Por su parte la jefa de la di-
visión de políticas regulatorias 
y estudios de la Subtel, Virgi-
nia Regginato, dijo que “Mun-
do ha sido un aliado en redu-
cir la brecha digital, ya que el 
modelo de negocios que tie-
ne MUNDO es muy atractivo 
porque de verdad llega a luga-
res alejados, zonas rurales y 
con falta de recursos”. 

Desde la mirada de inter-
nacional, Nelson Saito, presi-
dente latinoamericano de Fi-
ber Broadband Association, 
“el Fiber connect se realizó 
en Chile principalmente por-
que queremos mostrar con-
ceptos nuevos y este país es el 
segundo después de Uruguay 
con más despliegue de FTTH, 
la evolución tecnológica que 
está sucediendo aquí es muy 
importante”.

MUNDO TELECOMUNICACIONES ES PREMIADO 
COMO LA “OPERADORA DEL AÑO” POR 
ASOCIACIÓN DE FIBRA ÓPTICA INTERNACIONAL

nectividad como un beneficio 
hacia las familias”. 

A su vez el ejecutivo sostuvo 
que “este premio lo tomo 
como un reconocimiento para 
todo el equipo, es un desafío 

porciona techo o comida bajo las con-
diciones de abuso, afirmó Narváez y 
agregó que no es una situación donde 
las personas puedan decidir continuar 
o no bajo el régimen, porque, por ejem-
plo, en el caso particular de la pobla-
ción migrante en algunos casos hasta 
se les requisa su documentación.

tas e ir a un lugar en específico don-
de se necesita personal. Pero, usual-
mente no se trata de ofertas reales.  

“En algunos casos está asociado 
al traslado donde llevan a personas 
de un lugar a otro sin un discerni-
miento o una aprobación directa de 
la persona llámese de niño o adulto”, 
detalló la asistente senior de OIM.  

Además, existe una situación de 
acogida donde muchas veces se pro-

medios y es importante la participa-
ción desde el área del Trabajo y del 
Turismo y del Servicio Migrante y la 
comunidad migrante”, estableció el 
mismo abogado, Iván Trejo. 

Afirmó que les ha llegado informa-
ción sobre algunos operativos en el 
centro de Concepción, donde se han 
pesquisado situación de trata de per-
sonas y no necesariamente relaciona-
do con la explotación sexual. “Desde 
ahí el desafío es grande el trabajo que 
hay que realizar es coordinar todo el 
sector público”, señaló el coordinador 
(s) del programa Mi Abogado.  

 
Organización internacional 

Desde la Organización Internacio-
nal para las Migraciones, Sandra Nar-
váez, asistente senior de implemen-
tación, reveló que “a nivel nacional 
como OIM somos parte de la mesa y 
miembros del sistema de Naciones 
Unidas y asesoramos directamente 
en materia que tengan relación direc-
ta a la promoción de los derechos 
humanos de las personas migrantes 
que están dentro de los grupos más 
vulnerables en cuanto a trata y tráfi-
co de personas”. 

Narváez explicó que generalmen-
te se dan tres o cuatro situaciones en 
específico. Una de ellas es la capta-
ción, con la aparición de ofertas en re-
des sociales, invitaciones a entrevis-
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3
causas por trata de personas 
se registran en la Región del 
Biobío desde 2011 a 2022. 
Una cifra muy menor que da la 
alerta sobre la invisibilización 
de esto hechos.   

ni solamente está 
relacionado a la 
explotación sexual, sino 
también laboral. 

Delito no sólo 
es de personas 
migrantes 
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de muertes
50%

ACCIÓN ES EL SUSTENTO DE LOS ESTILOS DE VIDA SALUDABLE 

La última Encuesta Nacional de 
Salud (ENS) 2016-17 tuvo alarman-
tes resultados para graficar la situa-
ción epidemiológica en Chile. Es 
que reveló que sobre 12% de las 
personas adultas padece diabetes, 
casi 28% hipertensión arterial 
(HTA) y más del 74% sobrepeso u 
obesidad. Y el Mapa Nutricional 
2019 de Junaeb mostró que el exce-
so de peso afecta al 52% de escola-
res del país. 

Estas condiciones son princi-
pales factores de riesgo de enfer-
medades cardiovasculares (ECV) 
y varias otras, como muchos ti-
pos de cáncer que se relacionan 
con la obesidad. Y todas estas con-
diciones son enfermedades cró-
nicas no transmisibles (ENT), de 
presencia prolongada y sin origen 
contagioso.  

Y terrible es la multiplicidad de 
efectos que merman la calidad de 
vida y que las estadísticas globales 
asocian a las ENT con 50% de los fa-
llecimientos, porque ECV y cáncer 
son principales causas de muerte, 
configurando un fenómeno que 
implica años de vida saludable y 
productiva perdidos por muerte 
prematura o discapacidad. 

¿Lo peor? Hay clara tendencia al 
alza, por ejemplo la obesidad es 
10% más en la más reciente ENS 
que la previa. Nada indica que ha 
sido distinto estos años con la pan-
demia de Covid-19, necesidad de 
confinamiento y gran impacto so-
ciosanitario mediante. Al contra-
rio, a la luz de evidencias científi-
cas y clínica de profesionales de la 
salud como la doctora Alejandra 
Ortega, médica internista y salu-
brista especializada en obesidad y 
diabetes, actualmente jefa del Ser-
vicio Médico-Quirúrgico de Clíni-
ca Biobío de Concepción. 

¿Lo mejor? Mirando del presen-
te al futuro con cambio en la trayec-
toria, la mayoría de los casos de 
ENT y sus impactos se pueden evi-
tar o retrasar al fomentar estilos de 
vida saludable, relevó. 

 
Autocuidarse 

Porque afirmó que las propias 
conductas influyen sobre el estado 
de salud, pudiendo actuar como 
factor de riesgo o protector. Y para 
que prime la protección y la salud 
debe primar el autocuidado. 

Autocuidado es un concepto que 
cobró protagonismo con la Covid-
19 en relación con medidas de pre-
vención de contagio como usar 
mascarilla y lavar manos o para 
mitigar efectos psicosociales de los 

Autocuidado: determinante 
de la salud personal y pública
Mejorar la capacidad individual, 
familiar y comunitaria de promover el 
bienestar, prevenir enfermedades o 
afrontarlas podría cambiar una grave 
situación nacional, con alta carga de 
enfermedades no transmisibles. 

ción y decisión de una importancia 
vital que cada 24 de julio se releva 
con un día internacional para pro-
mover la inclusión del autocuida-
do como sustento de los estilos de 
vida para que sean saludables.  

La doctora Ortega explicó que la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) define al autocuidado como 
“capacidad de individuos, familias 
y comunidades para promover la 
salud, prevenir enfermedades, 
mantener la salud y hacer frente a 
las enfermedades y discapacidad 
con o sin el apoyo de un proveedor 
de atención médica”. 

Entonces, para autocuidarse es 

importante saber que la OMS dice 
que “salud es un estado de comple-
to bienestar físico, mental y social, 
y no solamente la ausencia de afec-
ciones o enfermedades”. Porque 
aclaró que la salud es un fenóme-
no biopsicosocial; es decir, tan bio-
lógico como psicológico y social, 
por lo que inciden multiplicidad 
factores internos y ambientales.  

Y la facultativa enfatizó que es in-
divisible del autocuidado: “en el 
proceso influyen factores y hábitos 
personales como nutrición, higie-
ne, actividad física, consumo de 
sustancias tóxicas y automedica-
ción; también las condiciones de 
vida y variables sociales, económi-
cas y culturales”.  

 
Poder de la conducta activa 

Pero, más allá de los contextos y 
circunstancias, la mayor condicio-
nante, la clave del cambio, debe 
estar en la consciencia y acción de 
empoderamiento y responsabili-
dad de cada individuo, familia y 
comunidad. Porque la doctora Ale-
jandra Ortega manifestó que “el 
autocuidado implica una conduc-
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ta activa, no una pasiva esperando 
que algo llegue: si tengo la capaci-
dad de actuar frente a ciertas cosas, 
permitirá retrasar o que no aparez-
ca una condición o enfermedad”.  

De hecho, tan determinante 
puede llegar a ser el consciente y 
activo autocuidado como pilar de 
los hábitos saludables, que la mé-
dica resaltó que sus impactos po-
sitivos como factores protectores 
podrían pelear contra el peso de 
factores de riesgo inevitables para 
la predisposición a desarrollar una 
patología como la genética, edad 
o sexo biológico.  

El poder de las conductas de au-
tocuidado también contribuye a 
controlar manifestaciones y/o 
avances de afecciones como las 
ENT, y los estilos de vida sana son 
parte de sus tratamientos.  

En efecto, autocuidado influye a 
nivel de  salud personal y pública, 
todos ganan desde la acción parti-
cular o íntima: “si tengo más salud 
y menos enfermedades tengo me-
nor gasto personal,  también gas-
ta menos el sistema de salud”, sos-
tuvo Ortega. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

24 de julio se celebra el Día Internacional del 
Autocuidado, con propósitos de promover 
y fortalecer esta acción a nivel colectivo. 

se asocian a enfermedades 
no transmisibles como  
obesidad, diabetes, 
hipertensión y  patologías 
cardiovasculares

cambios de vida. Pero, debe tras-
cender al tiempo y afección, por-
que la médica le destacó como ac-
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son dos pilares del 
autocuidado y estilos 
saludables, pero donde hay 
grandes falencias. 

Alimentación sana 
y vida activa

La realidad hace patente que, a 
nivel general, el autocuidado es más 
bien débil o inexistente en la po-
blación. Lo que prevalece son las 
conductas nocivas y desde etapas 
tempranas con su daño a la salud 
que se acumula en el tiempo mien-
tras el estilo de riesgo se mantiene. 
Mientras, la doctora Alejandra Or-
tega es una convencida de que si se 
robusteciera y predominara el auto-
cuidado se mejoraría la salud indi-
vidual y colectiva, cambiaría la si-
tuación epidemiológica, se benefi-
ciaría toda la sociedad.  

Y es que lo terriblemente irónico  
es que advirtió que en los factores de 
riesgo modificables, vinculados con 
los hábitos, están los mayores ene-
migos de la salud contemporánea. 
Por eso es una necesidad promover 
estilos de vida saludable basados 
en el autocuidado, en aras a incre-
mentar los factores protectores y 
prevenir, reducir o combatir los de 
riesgo y así la carga de las ENT. 

Algo que idealmente se debe fo-
mentar desde la infancia y adoles-
cencia para que se cimenten hábi-
tos que queden a lo largo del ciclo vi-
tal, pero también el llamado es a 
modificar sin importar la edad, por-
que nunca es tarde y siempre trae 
beneficios. 

 
Hábitos nocivos 

Alejandra Ortega relevó que la 
alimentación y nutrición es un pilar 
del autocuidado y determina el es-
tado de salud para bien o mal. Lo se-
gundo aplica más a la realidad, por-
que en este ámbito está uno de los 
principales problemas y lo demues-
tran las tasas de ENT que tienen di-
recto vínculo con la mala calidad y 
la excesiva cantidad de los produc-
tos que integran la dieta.  

Las Guías Alimentarias Basadas 
en Alimentos (GABA) recomiendan 
seguir una alimentación variada y 
balanceada en la inclusión adecua-
da de distintos grupos de alimentos, 
preferentemente de origen natural 
y comidas caseras. Hay indicaciones 
específicas de consumir cinco por-
ciones de frutas y verduras al día, in-
corporar pescados y legumbres al 
menos dos veces a la semana, y be-
ber 6 a 8 vasos diarios de agua.  

Sin embargo, la ENS mostró que 
sólo 15% de la población consume 
suficientes frutas y verduras, y sólo 
23% cumple las recomendaciones 
en las leguminosas, por ejemplo. 
Los hábitos alimentarios más co-
munes se basan en la ingesta y en ex-
ceso son productos procesados y 
ultra procesados o comidas chata-
rras que son los que se deben evitar 
por su alto contenido en nutrientes 
críticos que advierten los sellos de 
los empaques como azúcares y gra-
sas saturadas.  

Otra grave problemática que 
mencionó la médica es que “la ma-
yoría de la población, más del 80%, 

Educar: la clave  para entregar 
el poder cuidar la propia salud 

venir o controlar las ENS, el estrés 
y la depresión.  

“El consumo de sustancias tóxi-
cas como cigarro, alcohol y drogas”, 
mencionó la doctora Ortega como 
otra conducta enemiga del auto-
cuidado y la salud que son prevalen-
tes en la población, relacionándose 
con las ENT, entre otras afecciones 
y riesgos al bienestar. 

 
Otras acciones 

Así, abordar los aspectos men-
cionados, evitar las conductas no-
civas y promover las saludables re-
comendadas, es esencial para me-
jorar la salud de la población. 

Eso no implica olvidar que hay 
una serie de otras conductas que de-
terminan el autocuidado, que la 
médica dijo que parten por la higie-
ne personal y llegan a la atención de 
cualquier señal que indique un 
eventual problema de salud para 
afrontar rápido.  

En este contexto, responsabili-
dad, autocuidado y estilo de vida sa-
ludable es acudir de manera perió-
dica a chequeos médicos según las 

necesidades particulares que pue-
den variar según sexo, edad o ante-
cedentes de salud y patológicos per-
sonales y familiares. En estas instan-
cias se evalúa el estado de salud, 
identifica o controla factores de 
riesgo, y sospecha o pesquisa una 
afección o complicación a tiempo, 
que es clave para mejor pronóstico.  

Aunque también hay falencias en 
esta materia, por las cifras epide-
miológicas. De hecho, un informe 
publicado en 2019 por el Observa-
torio Ciudadano junto al Ministerio 
de Salud reveló que sólo 13% de las 
mujeres de  20 a 65 años de edad ins-
critas en Fonasa se hicieron exá-
menes preventivos gratuitos, mien-
tras fue 16% de los hombres.  

Reducir los niveles de estrés de la 
vida diaria es otra clave del autocui-
dado, donde hay consejos como de-
limitar bien los horarios para distin-
tas tareas y resguardar espacios 
para las relaciones afectivas/socia-
les y el ocio o descanso, aunque el 
ajetreado ritmo y alta carga de res-
ponsabilidad con que suelen lidiar 
las personas no aporta demasiado.  
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Dar herramientas 
Brechas de acceso a herramien-

tas y espacios para efectivamente 
integrar el autocuidado y llevar es-
tilos de vida saludable donde está 
uno de los peores problemas. 

Por ejemplo, estudios en torno a 
la Ley de Etiquetado de Alimentos 
en Chile indican que parte impor-
tante de los consumidores no com-
prenden bien la información nutri-
cional de los productos. Y así pue-
de haber desconocimiento en 
síntomas de alerta o prestaciones 
disponibles, entre otras materias.  

Es así que para la doctora Ale-
jandra Ortega el trabajo más desa-
fiante e importante en el que hay 
que avanzar “es la educación a la po-
blación”. Esto se debe hacer desde 
la infancia hacia la adultez y en di-
versos espacios e instancias para 
entregar a las personas los diver-
sos conocimientos disponibles que 
permitan “promover la salud y pre-
venir enfermedades”, cerró.
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predominan en la población 
chilena, con más de 80% de 
personas inactivas y escaso 
cumplimiento a las GABA.

Sedentarismo y 
dieta malsana

es sedentaria”, como indicó la ENS. 
Es decir, no realiza la cantidad de 
actividad  física necesaria para con-
tribuir a su salud, que según la OMS 
para un adulto sano deben ser mí-
nimo de 150 a 300 minutos semana-
les de intensidad vigorosa a mode-
rada para tener efectos positivos. 

La actividad física se he llegado 
a definir “polipíldora” por sus varia-
dos grandes beneficios a nivel de sa-
lud física y mental, ayudando a pre-
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SEGÚN INFORMACIÓN OFICIAL  DE LA SUPERINTENDENCIA DE PENSIONES Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un universo de 144 mil 640 pen-
sionadas y pensionados de la Re-
gión del Biobío se beneficiarían 
con la reforma previsional que se 
tramita en el Congreso. Esto, según 
información oficial de la Superin-
tendencia de Pensiones, y de acuer-
do a estimaciones de la entidad.   

Además, del total, 129 mil 880 se 
podrían acoger al aumento de la 
Pensión Garantizada Universal 
(PGU), y 137 mil 960 con los bene-
ficios del 6%. 

Adicionalmente, de acuerdo con 
el Instituto de Previsión Social 
(IPS) de la Región del Biobío, más 
de 193 mil personas reciben ac-
tualmente la PGU,  donde el Esta-
do desembolsa mensualmente más 
de $39 mil millones en la entrega de 
este beneficio. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, dijo que las 
cifras de beneficiarios regionales, 
tras una eventual reforma previ-
sional “son muy positivas, porque 
abarcan un universo que no es me-
nor respecto de las pensiones, don-
de hoy tenemos ya 193 mil perso-
nas que reciben la PGU en Biobío. 
Según un estudio realizado en 
2022, respecto de lo ocurrido con 
las pensiones entre 2007 y 2021, la 
media de las pensiones eran de $65 
mil, siendo inferior en las mujeres 
($30 mil)”. 

 
Pensionados de Concepción      

Para Anita Hernández, presiden-
ta de la Unión Comunal de Adultos 
Mayores de Concepción, comentó 
que la Reforma de Pensiones que se 
tramita en el Congreso es muy es-
perada por las personas de la ter-
cera edad. 

“Me parece que las cifras esti-
madas de beneficiarios de la refor-
ma de pensiones para Región del 
Biobío son una muy buena señal, y 
me parece espectacular que estos 
beneficiarios pudieran llegar a con-
cretarse porque la verdad es que 
está todo tan incierto hoy día. 
Como adultos mayores esperamos 
de la reforma que ayude como ha 
ocurrido con la Pensión Garantiza-
da Universal (PGU), que antes de 
que fuera una realidad, pensába-
mos que sería muy  difícil que ocu-
rriera”, planteó la dirigenta. 

Del mismo modo, Hernández 
puso énfasis en que “por muy míni-
mo que pudieran ser, cualquier be-
neficio como fue la PGU y puede 
llegar a ser la reforma, son bienve-
nidos ya que cuando vemos que 
hay pensionados con un ingreso 
de $90 mil, la PGU vino a arreglar-

Biobío: calculan en más de 
144 mil los beneficiarios con 
la Reforma de Pensiones
Del total regional, 129 mil 880 corresponden al aumento de la Pensión Garantizada 
Universal (PGU). Desde la Unión Comunal de Adultos Mayores de Concepción 
esperan que se concrete la iniciativa.

para calefacción”, recalcó. 
 

Discusión política 
Vale recordar que la Reforma de 

Pensiones se ha tomado la agenda 
política de los últimos días, tanto en 
La Moneda como en el Congreso. 
Sobre todo ahora que un sector de 
la oposición ha levantado quejas 
al proyecto original del Ejecutivo. 

Pues la UDI, pretende que la in-
corporación del 6% a las cotiza-
ciones vaya de forma íntegra al 
cotizante, no una división de 4% 
para este y 2% para fondo común 
que fue la última propuesta del 
Gobierno. 

Sobre este punto es que la sere-
mi del Trabajo, Sandra Quintana, 
actualizó que como Gobierno se 
está trabajando en una mesa técni-
ca “donde hay puntos que son cla-
ves para la reforma previsional, 
donde no hemos logrado llegar  a 
acuerdo con los partidos de dere-
cha, principalmente quienes han 
cuestionado algunos elementos”.  

“Con ellos (partidos de derecha), 
hay ponerse de acuerdo respecto al 
6%, a la reorganización de la in-
dustria, las comisiones que se co-
brarían una vez que cambie el sis-
tema, donde es importante apun-
tar que estamos por el cambio 
absoluto del sistema y no por me-
jorarlo como plantea la UDI, en 
este caso”, en este caso. 

La representante de la cartera 
del Trabajo advirtió además que 
“mejorar las pensiones de los ac-
tuales jubilados no se podrá lograr 
con la propuesta de la UDI que ha-
bla de que todo el 6% vaya a capi-
talización individual”.

les la vida en cuanto a que es el do-
ble de lo que ellos ganaban”. 

Otro punto relevante para Anita 
Hernández es que “hay que tener 
presente que tras la pandemia y 
los efectos de la inflación, muchos 
adultos mayores tuvieron que aco-
ger a sus familiares e incluso asu-
mir deudas por ellos que abultan 
los ya altos gastos que deben afron-
tar solo en temas de salud por 
ejemplo”. 

Caja de Empleados Particulares 
En tanto, Mario Pavez, pensiona-

do hace ya 6 años, señaló que tras 
el cambio desde la Caja de Emplea-
dos Particulares al sistema de AFPs 
se generó una brecha negativa de al 
menos un 30% de diferencia, en 
desmedro de quienes se cambiaron 
como fue su caso.  

Es en este contexto que afirmó 
que “lo que espero de la reforma de 
pensiones es que se haga justicia 

con esta situación y suban los mon-
tos de las pensiones a los jubilados”. 

Pavez explicó que actualmente 
debe endeudarse para hacer fren-
te a sus gastos mensuales debido a 
que su poder adquisitivo ha baja-
do, aún más a raíz de la inflación. 
“Para comprar tenemos que vivir 
de los créditos y estar permanente-
mente endeudados para hacer 
frente gastos de alimentación, pago 
de dividendos, salud y en invierno 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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6% La idea de un 6% más de cotización por parte 
del empleador es uno de los puntos de quiebre 
en las conversaciones en el Congreso.
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El subsecretario de Pesca y Acui-
cultura, Julio Salas, aseguró a los 
pescadores de la Región del Biobío 
que pueden seguir operando en 
Ñuble, de la misma forma que lo 
han hecho desde marzo de 2018.  

“Quiero transmitir absoluta 
tranquilidad a los pescadores pe-
lágicos de la Región del Biobío, en 
cuanto a que pueden seguir ope-
rando con sus actividades norma-
les como lo han hecho en los últi-
mos cinco años en la Región de 
Ñuble”, dijo el subsecretario.   

De esta forma, la autoridad res-
pondió a la inquietud que ha gene-
rado la resolución de la Corte de 
Apelaciones de acoger el recurso 
de protección presentado por los 
trabajadores de la pesca artesanal 
de Cobquecura y la caleta de Rin-
conada en contra de la Subsecreta-
ría de Pesca, con el fin de impedir 
el ingreso de embarcaciones del 
Biobío a la Región de Ñuble.  

“El fallo que ha dictado la Corte 
de Apelaciones no paraliza sus ac-
tividades”, explicó Salas. 

“Estamos en proceso de presen-
tar una apelación a la Corte Su-
prema la que deberá resolver en de-
finitiva el fondo de esta situación”. 
manifestó Salas. “Pueden seguir 
desarrollando sus actividades en 

forma normal 
hasta el 

Subsecretaría recurrirá a la 
Suprema por controversia de 
pescadores de Biobío y Ñuble
El subsecretario de pesca, Julio Salas, anunció la acción judicial tras la 
determinación de la Corte de Apelaciones de Valparaíso, que acogió la idea de 
trazar un límite territorial para el ejercicio de la actividad marítima.

 FO
TO

: D
IA

R
IO

 LA
 D

ISC
U

SIÓ
N

mundo pesquero artesanal, para 
lograra que esa decisión sea revo-
cada en la ilustre Corte Suprema”. 

En la misma línea, Díaz enfatizó 
que “exigimos por el respeto al tra-
bajo de nuestras personas, de las 
personas que se dedican a la pes-
ca que esta medida sea rectificada 
en los tribunales y, en segundo lu-
gar, protagonismo a la Subsecreta-
ría de Pesca para solucionar esto”. 

 
Pescadores 

Juan Carlos Garrido, presiden-
te del Sindicato de Pescadores de 

Investigación aplicada desarrollará sistema de baterías 
con Hidrógeno Verde para industria de grúas horquilla

Una alianza estratégica para 
avanzar en la investigación aplica-
da y fomento del uso del hidróge-
no verde, es la que desarrollará el 
Centro de Energía de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción y la empresa de grúas 
horquilla Comaco, en el marco 
de un proyecto financiado por la 
Agencia Nacional de Investiga-
ción y Desarrollo (ANID), a través 
del programa Fondef IDeA I+D 
2023. 

De esta manera, con el objetivo 
de desarrollar un piloto con un 
sistema de almacenamiento y ges-
tión de energía destinada a su uso 
en la maquinaria de alto tonelaje 
con hidrógeno verde, el Centro de 
Energía UCSC y Comaco firma-
ron una alianza de colaboración. 

El jefe del Departamento de In-
geniería Eléctrica de la UCSC, 
Guillermo Ramírez, explicó que 
“se busca potenciar el uso de hi-
drógeno verde, combinado con 

supercondensadores y baterías 
de ion litio, para mejorar las capa-
cidades de los equipos de alto to-
nelaje, ampliamente usados en 
la cadena productiva nacional”. 

Lo anterior tiene la finalidad 
de “aportar al desarrollo del mer-
cado nacional de hidrógeno ver-
de, generando una demanda base 
por parte de las empresas que 
conlleve a un mayor desarrollo 
de este vector energético y a su 
posterior exportación”, añadió. 

 FOTO: UCSC

Coliumo, indicó que “ no estamos 
de acuerdo con lo que la Corte de-
cidió, producto de que, efectiva-
mente, esto data de la creación 
de la nueva región donde siem-
pre se dijo que el tema del mar no 
iba a tener ningún problema para 
los pescadores artesanales del 
Biobío”. 

“Lamentablemente vemos que 
el dictamen es categórico”, cerró el 
dirigente pesquero. 
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fallo definitivo de la Corte Supre-
ma”, sumó. 

 
Gobierno Regional  

La situación generó reacciones 
en el Gobierno Regional del Biobío 
(Gore), donde el propio goberna-
dor Rodrigo Díaz aseveró que la 
“resolución de la Corte de Apela-
ciones de Valparaíso “pone en pe-
ligro el trabajo de la gente de la Re-
gión del Biobío y, por lo tanto, no-
sotros vamos a hacer todo lo que 
esté a nuestro alcance como Go-
bierno Regional para apoyar al 
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XLIV Concurso Arte Joven
Universidad de Valparaíso

SALAS ABIERTAS EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

50 años Departamento de Artes Plásticas UdeC
/ Sala Marta Colvin y sala Julio Escámez

Eileen Kelly. Grabado, tiempo y lugar
/ Sala 3

Galería Sala David Stitchkin UdeC

Hasta el 5 de agosto

Superficies de identidad
Agustín Contreras
/ Sala CAP

Hasta el 6 de agosto

Hasta el 30 de julio

2 Colecciones. 5 Artistas
Colección CCU, Pinacoteca UdeC y 
artistas invitadas/os
/ Sala Tole Peralta

El Archivo Fotográfico UdeC busca propiciar la experiencia de compartir, difundir y 
dialogar en torno al Golpe de Estado, con tres encuentros en los que se invita a grupos, 
organizaciones y personas de la comunidad local y regional, que cuenten con 
documentos relacionados al tema, para reunirse, digitalizarlos y conversar.

La actividad “Memoria e imágenes para el presente” busca reunir a la comunidad 
cercana a los tres campus UdeC. El primero de los encuentros se realizó el viernes 21 
de julio en el Centro Cultural Alfonso Lagos de Chillán y el segundo encuentro se 
efectuó el viernes 28 de julio en la Sala 92, módulo 1, del Campus Los Ángeles. 

En Concepción, el encuentro se desarrollará el sábado 5 de agosto de 2023, de 10.30 
a 16.30 en el hall de acceso de la Pinacoteca de la Universidad de Concepción.

La cita es parte del programa de actividades académicas e institucionales abiertas, 
diversas e inclusivas de diálogo y reflexión que organiza la Universidad de 
Concepción en torno a los 50 años del Golpe de Estado. Las otras actividades se 
pueden revisar en el sitio oficial del programa.

Para mayor información, se invita a consultar en el correo del Archivo Fotográfico, 
afudec@udec.cl 

Encuentro comunitario invita a 
compartir archivos sobre el golpe de Estado
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Del total de libros, algunos 
serán donados a 
instituciones públicas y 
otros vendidos a través del 
Instagram del proyecto.

Este proyecto sintetiza 
más de tres décadas de 
trabajo de una de las 
figuras sobresalientes del 
grabado regional.

Fue un proceso que se 
extendió por poco más de 
un año, el que desembocó 
en este libro y una muestra, 
que buscará itinerar.

En total, para este 2023, serán 
un total de 5 las bibliotecas 
comunitarias favorecidas con 
donaciones y son las que se 
encuentran hasta el momento 
catastradas.

Espacios 
catastrados

AYER EN LA PINACOTECA UDEC

Ante un importante marco de públi-
co, en la Sala 3 de la Pinacoteca UdeC 
se realizó el lanzamiento del libro “Ei-
leen Kelly. Grabado, tiempo y lugar”, el 
hito pone el broche de oro a este pro-
yecto Fondart Regional -convocato-
ria 2022- que contó con la participaron 
especial de Cristian Corral, María Te-
resa Aedo y Alberto Madrid. 

“Es un proyecto editorial expositivo 
cuyo objetivo principal es visibilizar la 
obra de Eileen Kelly, una de las artis-
tas grabadoras más destacadas de 
Concepción”, acotó Hernán Barría, co-
ordinador general de la propuesta.  

Añadió que “tal como señalaron los 
presentadores invitados, en la historia 
del grabado, las mujeres han sido tam-
bién de cierta manera invisibilizadas, 
y en particular el trabajo de ella, como 
que es una adelantada a su época, que 
es lo que hoy estamos viviendo con 

Presentan libro que recorre trayectoria 
de destacada grabadora penquista 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Lanzamiento del título “Eileen Kelly. 
Grabado, tiempo y lugar”, se dio  en el 
marco de un proyecto Fondart que igual 
contempló una exposición.

todo lo relacionado con la perspecti-
va de género. Todo lo que uno puede 
ver, por ejemplo, en una serie de sus 
grabados llamada ‘Libertad’, es una 
búsqueda de emancipación de la mu-
jer, rompe los constructos sociales en 
que nos movemos”. 

La iniciativa , por un lado, contempló 
la publicación de este libro con 90 obras 
de Kelly y cuyo equipo, fuera de Barría, 
Corral, Aedo y Madrid, lo conformaron 
Sandra Santander, Ximena Cortés y 
Paulo Arias. Y por otro, también consi-
deraba una muestra de cerca de 60 pie-
zas gráficas-de diferentes dimensio-
nes- en una de las salas de la Casa del 
Arte UdeC y que significó una especie 
de retrospectiva por más de tres déca-
das de la grabadora. 

“Cuando empezamos a revisar y 
abrir ese mundo de obras, fue todo un 
tema para ella (Kelly), ya que sus tra-
bajos retratan una cierta intimidad y 
relación con el cuerpo, el sentir, pesar. 

to, el también director de Extensión 
de la UBB señaló que “tenemos agen-
dado llevar la muestra, dentro de este 
segundo semestre, a Arauco, y luego 
está la idea de moverla a distintos 
espacios y centros culturales de la 
Región. No está decidido el dónde, 
pero está dentro de nuestros planes 
futuros”. 

En total son 400 copias de “Eileen 
Kelly. Grabado, tiempo y lugar”, las 

cuales algunas serán de distribución 
de manera gratuita por bibliotecas pú-
blicas, universidades y a otras institu-
ciones de arte, y también estará a la 
venta a través de la cuenta de Insta-
gram @eileenkellygrabadotiempoylu-
gar y próximamente a través de la libre-
ría Metales Pesados.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace unos días se concretó una 
nueva donación de títulos a las Bi-
bliotecas Comunitarias del Biobío, 
siendo en esta ocasión favorecida la 
biblioteca Gabriela Mistral de Lo-
renzo Arenas, dependiente de la 
Corporación Semco. Esta entrega 
se dio dentro del contexto de mejo-
rar, ampliar y fortalecer estos espa-
cios de lectura por parte del Plan de 
la Lectura (PNL) de la Seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio 
Región del Biobío. 

“Incentivar y acercar la lectura en 
espacios comunitarios representa 
una oportunidad valiosa para de-
mocratizar el acceso al conoci-
miento, fomentar la inclusión so-
cial y enriquecer la experiencia lec-
tora de las personas en diversos 
contextos”, dijo Orly Pradena, sere-

Bibliotecas Comunitarias reciben nuevos títulos desde el Plan Regional de la Lectura

tran leyendo en un mismo lugar, se 
puede generar un ambiente de in-
tercambio de ideas y recomenda-
ciones de libros, lo que enriquece 
la experiencia lectora y fortalece el 
tejido social”. 

Así esta entrega de libros consis-

FOTO: CEDIDA PNL BIOBÍO

LA BIBLIOTECA 
Gabriela Mistral 

funciona desde el 
2011 y es 

dependiente de 
Semco.

mi de las Culturas del Biobío. 
A lo que sumó que “este esfuer-

zo del PNL Biobío permite crear 
comunidades lectoras en los te-
rritorios, generando espacios para 
compartir intereses comunes. 
Cuando las personas se encuen-
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EN EL HITO DE PRESENTACIÓN del libro 
estuvo presente la artista y también el 
equipo curatorial del proyecto.

tió en un total de 59 títulos de las 
más variadas temáticas, ya sea lite-
ratura infantil hasta novelas, no-  
ficción, cuentos y poesía chilena, y 
algunos textos universales, los cua-
les en general dona el Consejo Na-
cional del Libro y la Lectura, y cuya 
entrega gestionó el PNL Biobío. 

Hasta el momento se han reali-

zado este tipo de acciones, aparte 
de la biblioteca Gabriela Mistral, en 
el Pabellón 83 de Lota, Biblioteca 
Comunitaria Buena Esperanza de 
la Junta de Vecinos de Curanilahue, 
y la Biblioteca Insectaria que fun-
ciona en Liceo Balmaceda de Con-
cepción, quedando solamente el 
realizar la respectiva donación a la 
Biblioteca Callejera de Casa Taller 
de Chiguayante. 

“La idea es marcar como un acer-
camiento hacia esos territorios 
más locales y vecinales, sobre todo 
los autogestionados por los pro-
pios vecinos. Y que efectivamente 
tienen ese espacio de convivencia, 
compartir y diálogo que posibilita 
hablar desde el libro y la lectura”, 
señaló  Marcelo Sánchez, encarga-
do del PNL Biobío.

De a poco, con el andar del proyecto, 
se fue soltando y entramos en una di-
mensión de diálogo y conversación 
muy interesante sobre su pensamien-
to, la técnica del grabado, su historia 
y mucho más. Fue muy generosa con 
nosotros y el darnos libertad, tras un 
proceso curatorial, de elegir las obras 
tanto para el libro como la exposi-
ción”, dijo Barría. 

Sobre las proyecciones del proyec-
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PARTIDO CLAVE EN LA ZONA ALTA

Huachipato había perdido el 
rumbo, sumando solo un punto de 
doce posibles, y se especuló con una 
posible renuncia del técnico Gusta-
vo Álvarez. El estratega no había 
querido hablar del tema, pero esta 
vez quiso darle un corte definitivo 
para enfocarse directamente en su 
duelo de esta tarde (17.30 horas) vi-
sitando a Colo Colo. El acero quie-
re repetir lo del último triunfo sobre 
O’Higgins, que lo dejó con el lidera-
to muy a la mano. 

Álvarez señaló que “cada momen-
to necesita su propio enfoque y mi 
cien por ciento de energía se puso 
en revertir los últimos resultados y 
así era más posible encontrar solu-
ciones. El sábado tuvimos una muy 
buena actuación en lo futbolístico 
y en el carácter mostrado, que es 
como se imponen las ideas. El equi-
po dio una muestra de carácter. No 
voy a hablar de cada rumor que 
aparezca y eso es tema cerrado. Ten-
go una buena relación con el plan-
tel y dirigentes, de respeto, com-
promiso y trabajo”.  

Sobre ese diálogo con el grupo, 
que habría incluido la posibilidad 
de dejar el club, expresó que “con 
O’Higgins demostramos que tene-
mos claro el camino y no debemos 

El acero ya 
despertó y va 
a la ruca alba 
pensando    
en el liderato
Huachipato visita a este Colo Colo que 
viene cediendo puntos y un triunfo de la 
usina podría darle otra vez la punta. El 
técnico Gustavo Álvarez habló de los 
diálogos con el grupo y de su adversario.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dejar eso. Ahora, siempre se conver-
sa en privado con los jugadores y 
hay autocrítica, pero el equipo vol-
vió a ser lo que era y con creces. Eso 
me deja conforme”. 

El Cacique ganó uno de sus últi-
mos cuatro juegos, viene de igualar 
0-0 con Ñublense y marcha en sép-
timo puesto. El DT comentó que 
“Colo Colo siempre es un rival direc-
to, independiente de lo que haga 
en su partido pendiente. Por histo-
ria, plantel y otras cosas, lo es des-
de que parte el torneo. Para noso-
tros, es una final”.  

Y saca lecciones de esa primera 
rueda, cuando cayeron el CAP. “Re-
cuerdo ese 0-1 acá en Talcahuano, 
donde nos presionaron muy bien 
el primer tiempo y no encontramos 
nuestro circuito de juego. Termina-
mos dividiendo el balón y en el se-
gundo lo equilibramos poniéndoles 
tres delanteros. Encontraron el gol 
en un desajuste defensivo y luego no 
llegamos mucho al arco rival. Los 
conocemos bien”. 

No hubo refuerzo sorpresa y Álva-
rez indicó que “estoy conforme con 
haber retenido todo el plantel des-
pués de esta muy buen campaña. 
Eso ya es bueno”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Colo Colo Huachipato
Posición

7°
Puntos

27

Estadio: Monumental Hora: 17:30 Árbitro: Nicolás Gamboa 

DT: Gustavo 
Quinteros

V. Pizarro

El historial:

Rendimiento 

52%

Posición

2°
Puntos

32
Rendimiento 

59%

DT: Gustavo 
Álvarez

El último triunfo acerero en el Monumental fue el 2020, con solita-
rio tanto de Claudio Sepúlveda desde el punto penal. En la visita 

salió expulsado Jofré Escobar.

PG PE PP DIF 
7 6 4 4

PG PE PP DIF 
10 2 6 9

Ojo con:
Colo Colo ya ha perdido dos partidos este año en calidad de local: 

el último 0-1 a manos de Curicó y el 2-3 contra Coquimbo por la 
sexta fecha.

Gil

Pavez

Thompson

González

Bouzat

Saldivia

Opazo

Palacios

D. Pizarro

Cortés

Rodríguez

Magnin

Gazzolo

Gutiérrez

Loyola

Baeza

Sepúlveda

J. Martínez

Montes

Altamirano

Castellón

El zaguero es la gran 
baja alba, pues debe 
cumplir la última de 3 
fechas de suspensión.  
Maximiliano Falcón

El ex Vial marcó un gol 
ante O’Higgins y otra 
vez será titular como 
zaguero central. 
Felipe Loyola
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Campeón chileno de pesas, Sergio Cares, 
apunta al Mundial de Arabia Saudita 

Días claves está viviendo el selec-
cionado chileno de halterofilia, Ser-
gio Cares, quien se prepara para 
dos importantes eventos prepara-
torios con miras a lo que será su es-
perada participación en los Juegos 
Panamericanos de este año.  

Se trata del concentrado nacio-
nal que se llevará a cabo en Bulga-
ria, a finales de agosto, y el Campeo-
nato Mundial de Arabia Saudita, 
que se realizará del 4 al 17 de sep-
tiembre. Instancias fundamenta-
les en la preparación del deportis-
ta que aparece como una de las 
máximas cartas de medalla en la 
disciplina en Santiago 2023. 

 
Esperando los recursos 

Para lo anterior es que el chigua-
yantino y su equipo, a través del  
Club Sol Naciente de Curali (Santa 
Juana) están postulando un pro-

Jaime Iturra. 
La cuestión es más o menos así: 

La Federación Chilena de Levanta-
miento de Pesas solo costeará el 
concentrado en Bulgaria, sin em-
bargo el deportista debe pagar su 
participación al Campeonato Mun-
dial de Arabia Saudita, que bordea 
los 3 millones y medio de pesos, 
que incluyen los pasajes hasta 
Oriente Próximo, la inscripción al 
certamen, el alojamiento e incluso 
la alimentación, todo de su bolsillo. 
De no contar con el dinero, no se-
ría llevado al concentrado ya que el 
equipo se pasará directamente des-
de Europa hasta Asia. De ahí lo im-
portante del proyecto, tal como ex-
plica Iturra. 

“Es fundamental, ya que, además 
de prepararlo para los Juegos Pan-
americanos de Santiago 2023, le 
permite sumar en el ránking de cla-

FOTO: MINDEP BIOBÍO

EL CHIGUAYANTINO 
ESPERA por los 

urgentes recursos.

UDEC GANÓ EN TEMUCO Y QUEDÓ CERCA DE LAS SEMIS DE COPA CHILE

Cuando un equipo está en racha 
positiva, se nota. Hay cambios, juga-
das a favor y en contra que salen en 
su beneficio, y se logran resultados. 
Así es el presente de la UdeC, que 
tras ganarle 3-0 a Temuco en el Ger-
mán Becker, en la final de ida de la 
Zona Sur de la Copa Chile, quedó a 
un paso de avanzar a las semifina-
les nacionales del campeonato. 

El equipo que dirige Miguel Ramí-
rez, sumando copa y torneo de Pri-
mera B, llegó a ocho encuentros sin 
perder, con seis victorias y dos em-
pates. En el duelo frente a Temuco, 
como viene siendo habitual “Cheí-
to” ocupó una formación alternati-
va y brillaron nombres como el 
meta Sanhueza, Orellana y Astudi-
llo, y también jugaron un buen en-
cuentro Maxi Pérez, Ibáñez y Sal-
días. En general, fue un gran rendi-
miento colectivo e individual que 
ratifica que el elenco auricielo, más 
allá de los nombres, sabe a lo que 
juega. A diferencia del primer se-
mestre, ese buen nivel ahora está 
siendo acompañado por resultados 
en ambas competencias. 

Tras el encuentro, Miguel Ramí-
rez indicó que “hay mucha felici-
dad. Este equipo lo pasó mal la pri-
mera parte del año y ha venido re-
montando en cuanto a resultados, 
porque el funcionamiento se ha 
mantenido. Ganar y sacar puntos da 
confianza y mucha fuerza para en-
carar de mejor forma el segundo 
semestre”. 

En el análisis del duelo ante Te-
muco, “Cheíto” destacó que “debu-
taron otros dos jugadores, y tene-
mos un plantel que si bien es redu-
cido hemos trabajado para 

Otro gran partido que 
ratifica su buen momento
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Campanil, con un equipo alternativo, mostró un excelente rendimiento colectivo e 
individual, y llegó a ocho duelos sin perder entre este certamen y la Primera B. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

transformarlo en competitivo. Eso 
nos ha permitido darnos esta ‘li-
cencia’ de poder manejar las for-
maciones para Copa Chile y para el 
torneo. Es un premio para los juga-
dores, que se han dejado entrenar, 
han sido meticulosos, han insistido 

y el esfuerzo que pusieron en esta 
cancha difícil es importante. Co-
rrieron, metieron, hicieron el traba-
jo de equipo que proponemos”. 

De la levantada del equipo, qué ha 
cambiado con respecto a la prime-
ra parte del año, el técnico del Cam-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde 2019 a la fecha que 
Sergio Cares es campeón 
nacional y medallista en los 
Panamericanos Juveniles.

Dueño de una 
meteórica carrera 

panil aseguró que “siento que he-
mos sido más finos, con más clari-
dad para definir. El trabajo y la dis-
posición han sido las mismas, tam-
bién las metodologías, y el tema ha 
sido seguir insistiendo, darle con-
fianza a los jugadores, generar las 
instancias para que se sientan có-
modos. Llegaron refuerzos de expe-
riencia, que la volcaron a los entre-
namientos y eso ha hecho que el 
plantel esté más competitivo”. 

 
Posibles rivales 

La vuelta de esta final Zona Sur 
aún no tiene fecha definida. Lo que 
sí está claro es que quien gane esta 
etapa deberá medirse en semifina-
les, también en encuentros de ida y 
vuelta, al ganador de la Zona Cen-
tro Sur. 

Allí, ya está clasificado para la fi-
nal O’Higgins, que enfrentará en 
esta instancia a quien gane el due-
lo entre Unión Española y Magalla-
nes, que se jugará el 2 de agosto. 

yecto al Gobierno Regional del Bio-
bío, con el que espera poder costear 
el evento de Arabia Saudita, sin el 
cual no podría tampoco asistir a la 
concentración del seleccionado 
chileno en el continente europeo.  

“Postulamos este proyecto de 
nuestro mejor deportista, ya que 
es clave para los juegos Panameri-
canos Santiago. Lo hicimos en el 
ítem de Alto Rendimiento, porque 
él está en la nómina del concentra-
do en Bulgaria”, dice su formador, 

sificación para los Juegos Olímpicos 
París del próximo año”, asevera. 

“Él ha mostrado su valía con lo-
gros y resultados conseguidos para 
la Región del Biobío, tanto  a nivel 

nacional como internacional. Con 
apenas 21 años  tiene una vasta tra-
yectoria con éxitos tales como ser 
campeón sudamericano y tercero 
Panamericano, entre otros”, cierra.
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CONSUELO CORVALÁN, TENISTA LOCAL

Ya es toda una costumbre para 
Consuelo Corvalán (16) viajar cada 
año hasta la cuna del tenis, para 
probarse ante las mejores y proyec-
tar lo que podría ser una eventual 
carrera profesional en el deporte 
blanco. 

Lo viene haciendo desde hace 
ya cinco años, cuando siendo una 
pequeña niña que daba recién sus 
primeros raquetazos, viajó junto 
a su  entrenador de siempre, Gon-
zalo Ambiado, hasta Francia para 
conocer lo que es la disciplina en 
uno de los países con mejor forma-
ción de todo el mundo.  

Actual tenista senior, Ambiado 
es un viejo conocido en aquel país, 
donde jugó en sus tiempos más jó-
venes y tiene contactos en el club 
Ecole de Tenis de Niort, cerca de 
Burdeos. Hasta allí, y desde 2018 
que la jugadora perteneciente al 
Club de Tenis Concepción hace 
una intensa preparación, que in-
cluye la participación en diversos 
torneos juveniles que se realizan en 
la localidad y sus alrededores. 

Este 2023 no fue la excepción y 
hace casi un mes ya que Corvalán 
se encuentra en suelo galo, donde 
ha dado nuestras de un notorio 
crecimiento, llegando a instancias 
finales en diversos torneos. De seis 
campeonatos jugados en el circui-
to interno francés, en tres de ellos 
finalizó entre las cuatro mejores.  

Fue así como Consuelo llegó has-
ta semifinales en el torneo del Club 
Souche y también en  la Copa Pra-
hecq, mientras que alcanzó la final  
en el campeonato de La Creche. 
Sin duda sus mejores resultados 
desde  que compite en canchas 
francesas. 

 
Por el gran salto 

Desde Francia, el técnico Gonza-
lo Ambiado se muestra satisfecho 
por la gran campaña de su pupila.  
“Sigo  el  aprendizaje francés como 
entrenador para seguir mejorando,  
y ratifico en terreno que su sistema 
sigue siendo unos de los mejores  

Voleas que van creciendo 
cada día en las canchas más 
importantes del mundo

des, todo dentro del aprendizaje 
cognitivo que a futuro te va for-
mando de una mejor manera como 
persona”, destaca.  

En ese sentido, Ambiado añade 
que, “influye en que logres ser un 
deportista más completo , es ese 
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La raqueta perteneciente a las filas del Club de Tenis de 
Concepción, está cerrando una provechosa gira por Francia, 
donde suma los mejores resultados de su joven carrera. 

camino el que entregó a mis alum-
nas  como Consuelo. Más que bus-
car que se dedique o no al tenis,  es 
que tenga armas para la vida en lo 
que ella desee realizar pero se las 
estoy tratando de entregar a tra-
vés del deporte sin dejar de lado 
por supuesto que ella es muy 
talentosa y que tiene todas las 
condiciones para dedicarse a este 
deporte en niveles mayores si ella 
así lo decide”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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SU PRIMER PODIO en 
Francia logró la jugadora  
penquista, conquistando 
el segundo lugar en el 
torneo de La Creche. Le 
queda un evento más.  

Lleva jugadas Consuelo 
Corvalán en el circuito 
intreno francés. De ellas, en 
una accedió a la final.

Semifinales
3

Consuelo da pasos decisivos 
en la opción de convertirse 
en tenista profesional en un 
futuro cercano.

Camino a tomar la 
gran decisión

del mundo para la enseñanza de 
este deporte donde. Acá te permi-
te entrenar con mayor realidad, ju-
gando torneos todas las semanas y 
en diferentes superficies, ganan-
do, perdiendo, conociendo peque-
ños pueblos o ciudades más gran-
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Un frente a frente 
que se extrañaba: 
Lota llega al puerto

Desde ese fatídico 2017 que no 
se veían las caras de manera ofi-
cial, más allá de esa última final 
del Octogonal donde Naval go-
leó 4-0 a Lota Schwager. “Esto 
será muy distinto. Ellos son un 
equipo rápido y que le ha sacado 
puntos a rivales de la parte alta de 
la tabla. Serán difíciles, como to-
dos en el Grupo Sur”, aseguró el 
volante chorero Jonathan Valde-
benito, autor del gol en el último 
1-0 sobre Parral. 

El partido se jugará sin público 
visitante y el ancla no podrá con-
tar con los suspendidos Felipe Ri-
vas, Benjamín Moraga, Bastián 
Suazo y Matías Espinoza. Por le-
siones, también siguen siendo ba-
jas los delanteros Ignacio Farías 
y Sebastián Vásquez. 

Valdebenito expresó que “el úl-
timo partido fue complicado, más 
allá de que generamos situacio-
nes de gol, pero las expulsiones 
también nos están pasando la 
cuenta y está a la vista que mu-
chas de ellas han sido injustas. 
Eso lo hemos conversado. El pro-
fe trabaja mucho simulando qué 

hacer si quedamos con diez juga-
dores y también nos habla de que 
no nos salgamos por un mal co-
bro, que nos enfoquemos en lo 
nuestro. Ha funcionado”. 

Naval es líder de la Zona Sur, 
con 34 unidades, mientras que 
Lota está invicto, con 14 puntos 
de 18 posibles y viene de empatar 
contra dos duros, como Constitu-
ción (1-1) y Malleco (1-1). 

Valdebenito advirtió que “esta 
vez será sin público de Lota, pero 
imagino que llegará mucha más 
gente de Naval que otros partidos 
porque este juego es especial. Hay 
mucha historia detrás y la última 
vez les ganamos 4-0, pero creo 
que fue porque lo plantearon mal. 
Nos salieron a buscar de entrada 
y anotamos dos veces muy tem-
prano. No creo que vayan a hacer 
lo mismo”. 

Por su parte, el técnico Renato 
Ramos apuntó que “Naval es un 
muy buen equipo, que conoce 
bien el libreto de esta serie, pero 
los muchachos han entendido lo 
que buscamos y va a ser un par-
tido muy atractivo”.

UNO DE SUS REFUERZOS IRÍA COMO TITULAR

Perdió a su goleador, sumó un par 
de cartas y ya está listo para una 
nueva salida. Fernández Vial ha res-
catado más puntos fuera de casa 
que en Collao y busca seguir esa lí-
nea en casa de Osorno, que está 
solo tres puntos bajo los aurine-
gros. El juego está programado para 
las 15.30 horas. 

Los ferroviarios llevan 7 partidos 
sin perder como forasteros y 430 
minutos sin recibir un gol en esa 
misma condición. Esta semana, la 
“Maquinita” perdió a su goleador 
Diego Huerta (4 tantos), pero sumó 
al zaguero Nozomi Kimura -iría 

Vial muestra sus 
caras nuevas para 
sorprender al Toro

Orellana sumó dos cartas a su baraja y 
buscará puntos afuera de casa para así 
asegurar un año sin zozobras.

minutos y goles, que para eso me 
trajeron”. 

En la primera rueda, Osorno ganó 
2-1 en Collao con gol de último mi-
nuto marcado por Leonardo Uri-
be. El local ha levantado y suma 3 
jornadas sin derrotas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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como titular- y el atacante David 
Llanos, de 34 años. 

El formado en Huachipato seña-
ló que “vengo con mucha expecta-
tiva de hacer una buena temporada 
y dejar a Vial donde se merece. Ya es-
toy a disposición del cuerpo técni-
co, siempre me mantuve entrenan-
do y jugando los fines de semana. 
Ojalá tenga la mayor cantidad de 

Naval

Lota Schwager

Palma

González

DT: R. Ramos

DT: A. Pérez

Fuentealba

Paredes

Manríquez

Sanguineti

Farías

Flores

Contreras

Merino

Munives

Fuentes

Catrileo

Araya

Tapía

Garcés

Contreras

González

Véjar

Valdebenito

Chandía

Fuentes

Osorno A.F. Vial
Posición

8°
Puntos

20

Estadio: Rubén Marcos Hora: 15:30 Árbitro: Carlos Carvajal 

DT: Diego 
Martínez

Jelves

El historial:

Rendimiento 

41%

Posición

6°
Puntos

23
Rendimiento 

47%

DT: Jonathan 
Orellana

El triunfo vialino en Osorno fue el 3-0 de 2011 con doblete de Justo 
Macaya y otro tanto del “Pato” Lagos. En la primera rueda, los de 

Orellana cayeron 1-2 de local ante los Toros.

PG PE PP DIF 
5 5 6 -2

PG PE PP DIF 
6 5 5 3

Ojo con:
Como visita, Vial solo cayó en el debut en casa de Melipilla (1-2). 
Luego acumula 7 juegos sin derrotas y en 6 de ellos dejó su valla 

en cero. 

Romo

Soto

Meneses

Melo

Roldán

Rojas

Valenzuela

Riffo

Bielkiewicz

Figueroa

Leiva

Pinilla

Kimura

Herrera

Catejo

Canessa

Gómez

Ramírez

Bravo

Concha

Veloso
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Santoral: Marta

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/13 9/13
LOS ÁNGELES

6/22
SANTIAGO

8/14                  
CHILLÁN5/21

RANCAGUA

5/16
TALCA

9/17
ANGOL

10/14
TEMUCO

10/14
P. MONTT

11/15
DOMINGO

11/14
LUNES

10/15
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. SImi 
• Av, Colón 200, Local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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Aniversario Enap

Refinería Bío Bío Ediciones
Especiales

Refinería Bío Bío cumple 57 
años y renueva su compromiso 
con el desarrollo de la región

A 57 años de su puesta en marcha, Refinería Bío Bío posee más de 
20 unidades productivas y ha más que triplicado su capacidad de 
refinación, llegando a 116 mil barriles de petróleo/día. Cuenta, 
además, con un moderno terminal petrolero, a la altura de los 
más seguros y tecnológicamente más modernos del mundo.

E
n 1962, cuando Chile tenía un 
creciente aumento en la de-
manda de combustible, la Em-
presa Nacional del Petróleo 
(Enap) decidió construir una 

nueva refinería para fomentar el desarro-
llo del país, así como facilitar a las per-
sonas el acceso al combustible que cada 
día se les hacía más necesario. 

Esta nueva industria debería emplazar-
se en una zona con características geo-
gráficas y de infraestructura propicias 
para este desafío que emprendía el Es-
tado en función del país.  

Tras una serie de estudios y análisis, 
Concepción surgió como el lugar más 
adecuado, dadas sus características geo-
gráficas, su cercanía a un puerto y ubi-
cación estratégica. 

En diciembre de 1964, la compañía The 
Lummus Company, de New Jersey, inició 
la construcción de una planta en el fundo 
Hualpén Peñuelas, 200 hectáreas y aleja-
do de todo emplazamiento humano, que 
era propiedad de la familia Galaz. 

Este proceso duró dos años y medio 
y el 29 de julio de 1966 comenzó a ope-
rar la entonces ENAP Refinería Con-
cepción, hoy Refinería Bío Bío, con una 
dotación inicial de 250 trabajadores, 
una capacidad de refinación de 5.770 
metros cúbicos diarios y seis plantas de 
procesos. 

Desde el primero de enero de 2004, 
la refinería forma parte de la filial ENAP 
Refinerías Sociedad Anónima Cerrada, 
y cuyos accionistas son ENAP y Corfo  
con participaciones de 99,96% y 0,04%, 

respectivamente , y voluntariamente se 
somete a la fiscalización de la Comisión 
para el Mercado Financiero. 

Integra, a su vez, la gerencia de Refi-
nación y Comercialización de Enap, en-
cargada de desarrollar las actividades re-
lacionadas con las funciones de logísti-
ca, optimización, refinación, trading, 
ventas y abastecimiento de combusti-
bles y desarrollo de mercados. 

A 57 años de su puesta en marcha, Re-
finería Bío Bío posee más de 20 unida-
des productivas y ha más que triplicado 

su capacidad de refinación, llegando a 
116 mil barriles de petróleo/día. Cuen-
ta, además, con un moderno terminal 
petrolero, a la altura de los más seguros 
y tecnológicamente más modernos del 
mundo. 

Su operación ha permitido a los habi-
tantes, industrias y hogares de toda la 
zona centro sur del país, contar con una 
fuente segura y confiable de combusti-
bles de calidad mundial.   

Además, y como actor relevante en el 
crecimiento económico de la región, la 
empresa es fuente de trabajo permanen-
te para cerca de 2800 personas, consi-
derando personal propio y contratistas. 

Entre los objetivos estratégicos plan-
teados para los próximos años, la refine-
ría se ha puesto como foco apoyar el de-
sarrollo y calidad de vida de las vecinas 
y vecinos de los territorios en los que 
opera, además de reforzar su desempe-
ño en materia socioambiental para ga-
rantizar su sustentabilidad por las próxi-
mas décadas.

1
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Enap Refinería Bío Bío logra resultados 
récord durante el último trimestre

La estatal ha ido avanzando en optimizar y hacer más eficientes procesos y recursos a nivel de sus tres 
refinerías. En particular, Bío Bío cuenta con indicadores de rendimientos, entre ellos, la tasa de utilización que 
ha demostrado un claro avance con un promedio del 99%.U

n importante resul-
tado en su produc-
ción obtuvo Enap 
Refinería Bío Bío du-
rante el último tri-

mestre de 2023, en que logró 
un incremento de 1,4% en ga-
solinas respecto a igual perio-
do del año pasado; así en junio 
alcanzó una producción de 
163.000 m3, desempeñando un 
rol estratégico en el abasteci-
miento de combustibles y fun-
cionamiento del país. 

Es la única empresa de refina-
ción del país y ha ido avanzando 
en optimizar y desarrollar proce-
sos y recursos más eficientes. 
Cristián Soto, jefe del Departa-
mento de Operaciones en Refine-
ría Bio Bío, cuenta que, para me-
dir el éxito en estos tres meses, 
han empleado diversos indica-
dores de rendimiento. Entre ellos, 
la tasa de disponibilidad que ha 
demostrado un claro avance con 
un promedio del 99%.  

Esto, agrega Soto, debido a 
una mejor coordinación lograda 
con el equipo de mantenimiento, 
que ha permitido una eficiente 
utilización de los recursos y una 
notable disminución de los cos-
tos de energía. En este sentido, 
resaltó que “la tasa de utilización 
de los procesos, además, se man-
tuvo entre un 80% y un 85%, con-
tribuyendo significativamente a la 
optimización general de la ope-
ración”. 

Según Rodrigo Vivallos, geren-

rador confiable, que cumple irres-
trictamente sus compromisos de 
cualquier índole”, detalló. 

El impacto positivo de estos 
buenos resultados tanto en la 
gestión de la refinería, como en 
la seguridad del entorno y sus tra-
bajadores/as, es un importante 
factor por destacar.  Dado que al 
mantener la continuidad opera-
tiva y disminuir las emergencias, 
se reducen los riesgos tanto para 
el personal como para la comu-
nidad y el medioambiente. Ade-
más, la mejor utilización de los re-
cursos de mantenimiento ha con-
tribuido al aumento en el 
cumplimiento semanal de man-
tención de las unidades, lo que ha 
desencadenado un ambiente 

Aniversario Enap Refinería Bío Bío

La innovación y la tecnología han desempeña-
do también un papel fundamental en la mejora de 
los resultados de la refinería. La implementación 
de los denominados “equipos núcleo” ha permi-
tido centralizar el apoyo multidisciplinario, otorgan-
do una visión global de cada división y liberando 
recursos para concentrarse en proyectos de mayor 
importancia. 

Es así como el escenario actual ha propiciado 
un enfoque prioritario en los proyectos de inver-
sión ambiental que se están llevando a cabo en 
las instalaciones de la refinería; la que, con el 
compromiso de desarrollar sus operaciones de 
manera sustentable, ha iniciado la construcción 
de una planta de Recuperación de Azufre (WSA), 
una de Tratamiento de Aguas Ácidas (SWS) y una 
unidad de Recuperación de Aminas (MDEA). In-

versiones que reflejan el esfuerzo de Enap por 
mantener altos estándares de cuidado ambien-
tal y responder a las expectativas de sus comu-
nidades vecinas. 

En cuanto a la visión a futuro, la refinería busca 
seguir avanzando en la excelencia operativa, con 
el objetivo de materializar todas las ideas prove-
nientes de los equipos núcleos y lograr consolidad 
en el tiempo estos buenos resultados. Estrategias 
que le permitirán mantener su posicionamiento en 
el mercado y continuar entregando resultados 
destacados en la industria. 

Enap cuenta con tres refinerías, con capacidad 
de refinar 224 mil barriles diarios. El objetivo ope-
racional es alcanzar un volumen de producción de 
11,44 [MMm3] a través de una TUP (Tasa utilización 
de procesos) >=80%.

Factores influyentes y visión futura

Capacidad de refinación  
Aconcagua (Valparaíso) 103.000 bbl día 
Biobío (Biobío) 116.000 bbl día 
Gregorio (Magallanes) 17.600 bbl día

te de Refinería Bío Bío “estos 
buenos resultados de nuestra re-
finería obedecen a múltiples fac-
tores que queremos hacer soste-
nibles en el tiempo.  Todos nues-
tros esfuerzos están, en este 
sentido, concentrados en operar 
bien nuestras instalaciones, con 
respeto al medio ambiente y a 
nuestras comunidades vecinas, 
con seguridad para las personas 
y confiabilidad operacional, eje-
cutando procesos de manteni-
miento preventivo de nuestras 
instalaciones y entregando com-
bustibles de calidad mundial a 
nuestros clientes, cumpliendo sus 
requerimientos de manera opor-
tuna, en definitiva, esto se trata de 
lograr ser considerados un ope-

más seguro y eficiente. 
Según destaca Soto, “la ges-

tión del equipo de operaciones 
ha sido clave en estos resulta-
dos. Trabajando en conjunto con 
el departamento de manteni-

miento, priorizando tareas y en-
focándose en lo relevante, se han 
logrado evitar inconvenientes 
operativos y garantizar la dispo-
nibilidad de los recursos necesa-
rios para la operación”.
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¡Cumplimos 57 años de historia y evolución!
ENAP Refinería Bío Bío es el corazón energético de Chile y buscamos mejorar nuestro 
desempeño ambiental para liderar la producción de energía responsable.

57 años 
de ENAP Refinería Bío Bío

millones

Inversión
US$236

Crecemos para cumplir nuestros compromisos con el medio ambiente. 
Invertimos en mejorar nuestro desempeño de cara a la ciudadanía

Nueva planta 
recuperadora de 

azufre (WSA)

Reducción de azufre 
en el combustible 

utilizado en la 
refinería (fuel gas)

Nueva planta de 
tratamiento de 

aguas ácidas (SWS)

Nueva planta
regeneradora de 

aminas 

Nuevos estanques 
de almacenamiento 

de crudo
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Aliados para un Desarrollo 
Comunitario Sostenible

H
ualpén, una comuna en 
constante crecimiento, reci-
be nuevas oportunidades 
de desarrollo gracias a la 
iniciativa que ENAP Refine-

ría Bío Bío comenzó a mediados de 
2020 y que está pronta a lanzar su cuar-
ta versión este 3 de agosto. Con su pro-
grama de financiamiento para iniciativas 
de desarrollo comunitario y ambienta-
les, la estatal destinó $210 millones en 
2022 para promover 39 proyectos socia-
les en la comuna. Estos fondos buscan 
generar un impacto social, mejorar la ca-
lidad de vida de las personas y organi-
zaciones en el entorno cercano a la Re-
finería. 

Los Fondos Concursables de ENAP 
se dividen en dos categorías: “ENAP 
Impulsa”, con proyectos que reciben 
entre dos y cinco millones de pesos, y 
“ Ambiental”, con planes que obtienen 
entre cinco y diez millones de pesos. 
En conjunto, se estima que cerca de 15 
mil personas fueron directamente be-
neficiadas en 2022 por estas iniciativas 
que buscan promover el desarrollo 
sustentable y la participación activa 
de la comunidad. 

Un claro ejemplo de éxito es el con-
junto folclórico “Tierra de Hualpén”, 
cuyos integrantes, todos adultos mayo-
res, se adjudicaron fondos para adqui-
rir instrumentos musicales y vestimen-
tas típicas. Álvaro Gaete, director de la 
agrupación, resalta el impacto que ha 
tenido esta adjudicación para ellos: “Es 
difícil contar con recursos para adquirir 
instrumentos o vestuarios necesarios, 
pero ENAP nos ha brindado esta opor-
tunidad que nos llena de alegría y emo-
ción”. 

El jefe de Comunidades de Refinería 
Bío Bío, Cristián Oyanedel, explica la 
importancia de apoyar proyectos que 
surgen desde la propia comunidad y re-
salta la colaboración con las organiza-
ciones: “Cada una de las iniciativas ha 
levantado distintas temáticas, desde 
eficiencia energética hasta puntos lim-
pios, y todas buscan aportar valor en 
Hualpén”. 

Estos fondos concursables se han 
convertido en una verdadera oportuni-
dad para los vecinos de Hualpén, quie-
nes trabajan en conjunto para identifi-
car y postular sus necesidades más ur-
gentes. Mireya Rodríguez, dirigente 
vecinal, destaca el proyecto que busca-
ba disminuir el consumo de electricidad 
mediante la adquisición de ampolletas 
LED para los hogares: “Todos los veci-
nos salieron beneficiados, y se ha visto 
reflejado en la boleta. Ha sido un gran 
aporte para nuestras familias”. 

Asimismo, la Junta de vecinos Villa Los 
Boldos de Hualpén ha trabajado en el 
proyecto “Los Boldos Sustentable” que 
contempla la conformación de un huer-
to urbano. Al respecto Luis Chinga, di-
rigente vecinal explica que “la idea 

nace de un grupo de vecinos entusias-
mados que creó este invernadero don-
de hacemos compostaje en composte-
ra y vermicompostaje con lombrices”. 
Creo que hasta el momento ha resulta-
do un trabajo muy bonito en que parti-
cipa activamente cerca de un 30% o un 
40% de nuestra villa”. Y agrega que 

“los proyectos de esta envergadura, 
como villa, no los podríamos sustentar. 
Nos sería imposible mantenerlo, y 
ENAP, al hacer este tipo de proyectos, 
nos permite poder realizar esto con 
tranquilidad.” 

En ENAP Refinería Bío Bío, el compro-
miso con la comunidad es fundamental. 

Con estos proyectos, se promueve la 
sustentabilidad y se fortalece el desarro-
llo comunitario, asegurando un futuro 
próspero y sostenible para todos los 
hualpeninos. 

Al respecto, Cristián Oyanedel, jefe de 
Comunidades de ENAP Refinería Bío 
Bío explica: “Lo que se hace acá es le-
vantar estas iniciativas, que ellos traba-
jan en conjunto, con sus territorios, con 
las organizaciones, las bases, los veci-
nos, los que integran distintas organiza-
ciones funcionales.” Y Mireya Rodrí-
guez, dirigente vecinal agrega que es-
tos “son proyectos que pasan por 
asamblea, donde los vecinos son los 
que dicen qué necesidades hay para po-
der postular”.  

Las postulaciones a los fondos concur-
sables 2023 se encontrarán abiertas a 
partir del 3 de agosto para juntas de ve-
cinos y organizaciones sociales sin fines 
de lucro que quieran participar en esta 
oportunidad. Los interesados deben 
revisar las bases y postular a “ENAP 
Impulsa 2023” y al concurso “Ambien-
tal”, a través de la plataforma 
www.enap.cl, sección Fondos Concur-
sables 2023.

Aniversario Enap Refinería Bío Bío

Actualmente además se encuentran en pleno 
desarrollo tres importantes iniciativas que ENAP 
Refinería Bío Bío inició para cubrir necesidades 
que le han planteado los vecinos de Hualpén. 
Con una inversión total de $2.100 millones, es-
tas obras beneficiarán a la educación, seguridad 
y calidad de vida de los vecinos. La construcción 
del gimnasio más grande de la comuna, el finan-
ciamiento del cuartel para Bomberos y la cons-
trucción de puentes peatonales en el canal Pri-
ce demuestran el compromiso de ENAP con el 
bienestar y desarrollo sostenible de Hualpén.
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Asociación Mutual del Petróleo

Nuestra Institución tiene una historia escrita por muchas personas, integrada por 

mujeres y hombres, que la han hecho crecer y la mantienen hasta el día de hoy.

AMUPET, Institución destinada a cubrir las necesidades de Salud 
y Recreación de sus Socios, que son ex trabajadores de ENAP, 
saluda en su 57° Aniversario a ENAP Re�inerías Bío Bío y a 

todos los integrantes de esta Gran Empresa.

SERVICIOS:   SALUD   -   SOCIALES   -   RECREATIVOS
Víctor Lamas 1041, Concepción      41 - 222 2128         contacto@amupet.cl

y el desempeño seguro, enfatizando la im-
portancia de tres pilares fundamentales 
para su cumplimiento: personas, inversio-
nes y procesos. “A partir de la constitución 
de los Equipos Núcleos en ERBB, se ha no-
tado un cambio en la actitud de las áreas 
de operaciones, mantenimiento, inspec-
ción e integridad para enfrentar los temas 
de seguridad de procesos de cada unidad 
productiva y esperamos que así sea con el 
involucramiento semana a semana de las 
áreas involucradas”. 

Por su parte, Cristian Soto, jefe del De-
partamento de Operaciones, enfatizó la im-
portancia de mejorar la disponibilidad de 
las refinerías, siempre priorizando la segu-
ridad de los trabajadores y contratistas, así 
como el respeto hacia el medio ambiente 
y las comunidades. Soto destacó la forma-
ción de los “Equipos Núcleo” como una 
pieza fundamental para lograr estos obje-
tivos, ya que contribuirán a alcanzar mejo-
ras significativas en los procesos, la produc-
tividad y la sostenibilidad. 

Asimismo, Rodrigo Vivallos, gerente de 
Refinería Bío Bío, agregó: “Nos complace 
presentar el plan ‘Equipos Núcleo’ como 
una muestra más de nuestro compromiso 

C
omprometida con la seguridad 
de sus trabajadores, las comu-
nidades y el medio ambiente, 
Enap anunció el lanzamiento 
de un nuevo e innovador plan 

para su Refinería Bío Bío denominado 
“Equipos Núcleo”, iniciativa que forma 
parte de las nuevas medidas implementa-
das por la estatal a nivel nacional para ga-
rantizar y mejorar la seguridad de sus em-
pleados y contratistas, sus operaciones, así 
como el cuidado del entorno en los terri-
torios donde opera. 

La propuesta contempla la incorporación 
de seis grupos de expertos profesionales 
multidisciplinarios, uno para cada división 
de la refinería, los que se encargarán de es-
tudiar en terreno los problemas y oportu-
nidades de mejora para cada planta de la 
operación, además de establecer herra-
mientas para entregar una respuesta rápi-
da y eficaz ante posibles brechas. Este sis-
tema además de asegurar la integración 
efectiva en información de cada área per-
mitirá prevenir y reducir, de manera más 
efectiva, posibles eventos y contingencias 
de las operaciones.  

Desde el pasado mes de abril, ya comen-
zaron a llevarse a cabo las primeras sesio-
nes de trabajo, y se espera que cada equi-
po se reúna quincenalmente en una cola-
boración estratégica y sistemática que 
promete grandes resultados en el avance 
de la integridad de los procesos.  

En este contexto, el gerente general de 
Enap, Julio Friedmann, expresó su firme 
compromiso con la excelencia operacional 

Innovador plan Equipos Núcleo: 
excelencia y el desempeño seguro

Tres pilares fundamentales 
para su cumplimiento: 

personas, inversiones y 
procesos. Se espera que esta 

nueva estrategia impulse el 
rendimiento de la empresa, al 

tiempo que garantiza la 
protección de sus 

trabajadores, el medio 
ambiente y las comunidades 

aledañas.

Aniversario Enap Refinería Bío Bío

EN REFINERÍA BÍO BÍO: 

rán abordar los desafíos diarios de mane-
ra más eficiente, fomentando una cultura 
de mejora continua y fortaleciendo nues-
tra responsabilidad con la protección del 
medio ambiente y el bienestar de las co-
munidades en las que operamos”. 

Con la implementación de los “Equi-
pos Núcleo”, Refinería Bío Bío se posi-
ciona una vez más como un referente en 
materia de seguridad industrial y opera-
tiva. Se espera que esta nueva estrate-
gia impulse el rendimiento de la empre-
sa, al tiempo que garantiza la protección 
de sus trabajadores, el medio ambien-
te y las comunidades aledañas.

con el cuidado del entorno, de nuestra co-
munidad vecina, la excelencia operacional 
y la seguridad. Estos equipos nos permiti-
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